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    // нацпроект

панорама новостей
// примите поздравления!

// актуально

// поддержка

ǜдресная помощь и забота

Социальнˏе сети стали неотˎемлемой ˋасть˒ 
наˌей ˂изни. В ни˷ мˏ ˴остоянно обˍаемся 
с ˁрузьями и близкими, узна˸м много новой 
и ˴олезной инˉормации. 

Благодаря соцсетям мы постоянно в курсе по-
следних новостей, событий, которые происходят 
в нашем регионе, России и других странах. Важно 
при этом помнить, что пользоваться нужно прове-
ренными источниками. 

Узнать о том, чем живёт Кузбасс сегодня, ка-
кие решения принимаются для того, чтобы реги-
он развивался, и как они коснутся каждого из нас, 
можно из соцсетей губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева и областного правительства на плат-
формах «ВКонтакте» и «Одноклассники».

Здесь можно не просто прочитать самую акту-
альную информацию о разных сферах жизни ре-
гиона, но и оставить комментарии под постами, за-
дать вопросы и получить на них ответы. 

Присоединяйтесь к единой команде Кузбас-
са – подписывайтесь на социальные сети и будьте 
в курсе главных событий нашего региона!

Ǥолезный ǌффект 
соцсетей

https://vk.com/tsivilev42 https://ok.ru/
group/54285131513944

https://vk.com/kuzbass.
official

https://ok.ru/
group/55457379647638

Страницы правительства Кузбасса:

Уважаемые кузбассовцы!

Страницы губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева:

// здравоохранение

Позˁравля˒ вас со Всемирнˏм 
ˁн˸м туризма�

Путешествия давно стали не-
отъемлемой частью нашей жизни. 
Миллионы людей стремятся от-
крыть для себя новые места, тради-
ции, памятники культуры. Разви-
тие туристической сферы в России 
отмечено Президентом Владими-
ром Путиным как стратегическое 
направление на ближайшую пер-
спективу. Оно также закреплено в 
национальном проекте «Туризм и 
индустрия гостеприимства». Куз-
басс – многогранный и перспек-
тивный регион для отрасли. Кроме 
богатых недр и мощной промыш-
ленности, он славится живописной 
природой и уникальными досто-
примечательностями от древних 
окаменелостей динозавров до ар-
хитектурных памятников купече-
ской Сибири. 

Центр притяжения туристов в 
нашем регионе – Шерегеш, один 
из самых известных горнолыж-
ных курортов России. Развитая ин-
фраструктура, комфортное разме-
щение, радушие местных жителей 
делают спортивно-туристический 
комплекс привлекательным для от-
дыха и занятий активными вида-

ми спорта. В прошлом горнолыж-
ном сезоне зафиксирован рекорд 
посещаемости курорта – более 2,3 
миллиона гостей. Мы продолжаем 
активно развивать эту территорию 
в соответствии с принятой Страте-
гией СТК «Шерегеш» до 2035 года. 
Кроме того, формируем особую 
экономическую зону «Горная Шо-
рия», чтобы поддержать инвести-
ционную и предпринимательскую 
деятельность. Наша цель – соз-
дать всесезонный, экологичный и 
технологичный курорт мирового 
уровня. 

В Кузбассе есть и другие при-
тягательные уголки для занятий 
горнолыжным спортом, сноубор-
дингом, для пеших походов по го-
рам, скалолазания, водных спла-
вов. Среди них – горнолыжные 
комплексы Югус, Танай и Горная 
Саланга, Шорский национальный 
парк и заповедник «Кузнецкий 
Алатау» с их колоритными пейза-
жами, популярные среди туристов 
тропы горного района Поднебес-
ные Зубья. У гостей региона вос-
требованы исторические объекты, 
которые позволяют познакомить-
ся с богатым наследием и куль-
турой Кузбасса. К ним относится 
археологический комплекс «Ше-

стаково» – самое крупное место-
нахождение динозавров в России, 
не имеющее аналогов по биораз-
нообразию и доступности для ве-
дения раскопок, музей-заповедник 
с наскальными рисунками эпохи 
бронзы «Томская Писаница» и по-
пулярные туристические маршру-
ты «Мариинск купеческий», «Куз-
басс – огонь в сердце», «Горная 
Шория. К детям тайги», который 
в этом году получил статус нацио-
нального. Вот уже два года подряд 
мы с большим успехом проводим 
семейный научно-популярный 
фестиваль «Динотерра» и летний 
мультифестиваль «ПроГеш», ко-
торые стали имиджевыми для на-
шего региона и собирают огромное 
число участников и гостей. 

Несомненные успехи региона 
в развитии туристической отрас-
ли стали возможны прежде всего 
благодаря труду людей, занятых в 
туриндустрии. Поздравляю вас, а 
также всех любителей активного 
отдыха и путешествий с праздни-
ком, желаю реализации намечен-
ных планов, здоровья и благополу-
чия! 

Ǎ уваǢением,
губернатор Кузбасса                  

Ǎергей ǒивилев.

В ПОС˿ЛКЕ ПЕРВОМАЙСКОМ МАРИИНСКОГО 
ОКРУГА ОТКРЫТА СОВРЕМЕННАЯ МОДЕЛЬНАЯ БИ-
БЛИОТЕКА ̣ УЖЕ ТРЕТЬЯ В ʻТОМ ГОДУ В РАМКАХ 
НАЦПРОЕКТА ̧КУЛЬТУРА̨, ИНИЦИИРОВАННОГО 
ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ.
На ремонт и оснащение учреждения было выделено 
� млн рублей из регионального бюджета и ͮ00 тысяч 
рублей – из муниципального. «Культурная жизнь Кузбас-
са развивается по разным направлениям, в том числе мы 
модернизируем библиотеки, оснащаем их современным 

оборудованием – создаём условия для реализации инте-
ресных проектов и творческих идей нашей молодёжи. Ȥб-
новлённые библиотеки становятся центрами притяжения 
людей разных возрастов не только в городах, но и в сель-
ской местности», – отметил губернатор Сергей Цивилев.
Как сообщила пресс-служба ȝПК, в августе и сентябре этого 
года обновлённые библиотеки открыты в селе Елыкаево и 
деревне ȼереговой Кемеровского округа. До конца года по 
модельному стандарту будет оснащена Центральная детская 
библиотека в Ȣысках. Всего в Кузбассе действует 2� библио-
тека нового поколения, оснащённая по нацпроекту.

В ˴оликлинику ̲ � имени Л. И. Темер˷ановой 
Кемерова ˴риобретена современная меˁицин-
ская те˷ника стоимость˒ более � млн рублей. 

Средства выделены из регионального бюдже-
та, сообщила пресс-служба АПК. «Мы постоян-
но наращиваем темпы оснащения больниц новым 
оборудованием как в крупных городах, так и в 
сельских муниципалитетах. Поликлиника № 5 – 
крупнейшая в Кузбассе, здесь обслуживают более 
94 тысяч жителей областного центра. Новая тех-
ника помогает повысить качество и доступность 
медицинской помощи. Кроме того, условия, в ко-
торых врачи принимают пациентов, также долж-
ны соответствовать современным требованиям. 
Поэтому в поликлинике поэтапно ведётся капи-
тальный ремонт», – отметил губернатор Сергей 
Цивилев.

Всего в 2023 году запланирована поставка 1 368 
единиц высокотехнологичного оборудования в 
медицинские организации Кузбасса. Уже более 
тысячи единиц поступило в распоряжение меди-
ков кузбасских больниц на сегодняшний день.

Ǌльга Ǎоловьева.

Ưечение по современным 
стандартам

В ˴равительстве Кузбасса со-
стоялась встреˋа ˴реˁставителей 
Комитета семей воинов Отеˋе-
ства �КСВО� из все˷ муници˴аль-
нˏ˷ образований с руковоˁите-
лями министерств и веˁомств 
региона. 

На ней обсудили помощь участ-
никам СВО и членам их семей.

«Все обращения семей участни-
ков спецоперации рассматривают-
ся индивидуально, к каждой ситуа-
ции подходим избегая формализма. 
Совместно с региональным отде-
лением фонда «Защитники Отече-
ства» оказываем комплексную по-
мощь в решении необходимых 
юридических, бытовых и других 
вопросов. Особое внимание – де-
тям наших героев, мы обязаны мак-
симально окружить их заботой», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

Руководитель регионального 
Комитета семей воинов Отечества 
Наталья Иванова рассказала, что 

налажены связи с социальными 
координаторами отделения фон-
да «Защитники Отечества» в Куз-
бассе. При необходимости КСВО 
помогает ветеранам спецоперации 
и семьям погибших военнослужа-
щих , оказывая психологическую и 
юридическую поддержку, органи-
зуя отдых в санаториях. Оператив-
но оказывают помощь в бытовых 
вопросах. Эта категория граждан 
получает специализированную по-
мощь в 14 медицинских организа-
циях. В этом году в 1-й класс пош-
ли более 700 детей участников 
спецоперации. Занятия по допол-
нительным общеобразовательным 
программам в кружках, секциях и 
клубах дети участников СВО посе-
щают на бесплатной основе, сооб-
щила пресс-служба АПК.

В региональные техникумы 
и колледжи поступили 250 де-
тей участников спецоперации. Из 
них 243 пришли после 9-го класса, 
7 человек – после 11-го. Наиболее 
популярны в этом году техниче-

ские специальности в автомобиль-
ной и горнодобывающей отрас-
лях, преподавание в начальной 
школе и правоохранительная де-
ятельность. За каждым студентом 
закреплён куратор. С 2022 года в 
Кузбассе студентам колледжей и 
техникумов из семей участников 
СВО полностью возмещается сто-
имость обучения на платных на-
правлениях.

В 2023/24 учебном году в вузы ре-
гиона зачислены 74 человека: 53 на 
очную форму обучения, 21 – на заоч-
ную. Для студентов, обучающихся 
на контрактной основе, предусмо-
трено полное возмещение стоимо-
сти обучения, а также социальная 
выплата в размере 2 тысяч рублей. 
В 2022/23 учебном году оплата об-
учения была произведена всем об-
ратившимся студентам на общую 
сумму более 2,5 млн рублей. Также 
для детей участников СВО предус-
мотрен бесплатный проезд до места 
прописки своей или родителей.

Ǌльга Ǎоловьева.
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О спортивном 
и человеческом

// актуально

Встать в строй защитников Отечества

// к власти с вопросом

ǒото пресс-служǟȴ АǍǈ.

// сельское хозяйство

Уборочная страда в разгаре

Ува˂аемˏе кузбассовцˏ� Со � ˴о � октября �ͽ�� гоˁа 
вˏ мо˂ете обратиться к заместител˒ губернатора 
Кузбасса, заместителям ˴реˁсеˁателя ˴равительства 
Кузбасса, руковоˁителям структурнˏ˷ ˴оˁразˁелений 
аˁминистрации ˴равительства Кузбасса, ис˴олнитель-
нˏ˷ органов Кемеровской области £ Кузбасса, инˏ˷ 
органов и организаций ˴о телеˉонам ˴рямой линии�
� октября �˴онеˁельник� £ Шматок Юлия Николаевна, 
директор некоммерческой организации «Фонд развития 
жилищного строительства Кузбасса», 
тел. � ������ ������ͽ�  �с �� ˁо �� ˋасов�.
� октября �вторник� £ Догаˁов Валерий Анатольевиˋ, 
заместитель губернатора Кузбасса (по вопросам безопас-
ности и правопорядка), тел. � ������ ������ͽ� 
�с �� ˁо �� ˋасов�� 

£ Киселев Дмитрий Сергеевиˋ, министр жилищно-ком-
мунального и дорожного комплекса Кузбасса, 
тел. � ������ �������� �с �� ˁо �� ˋасов�.
� октября �среˁа� £ Алексеев Сергей Игоревиˋ, 
заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам культуры, спорта и туризма), 
тел. � ������ �������� �с �� ˁо �� ˋасов��

£ Пеˋеркина Ирина Алексанˁровна, министр строитель-
ства Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� ˁо �� ˋасов�.

� октября �ˋетверг� £ Пятовский Антон Алексанˁро-
виˋ, заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам образования, науки и молодежной полити-
ки), тел. � ������ �������� �с �� ˁо �� ˋасов��

£ Богатенко Валентина Дмитриевна, уполномоченный 
по правам ребёнка в Кемеровской области – Кузбассе, 
тел. � ������ �������� �с �� ˁо �� ˋасов�. 
� октября �˴ятница� £ Перˉильев Юрий Витальевиˋ, 
начальник управления губернатора Кемеровской области – 
Кузбасса по вопросам профилактики коррупционных 
и иных правонарушений администрации правительства 
Кузбасса, тел. � ������ ��������
�с �� ˁо �� ˋасов�.

Внимание! Возможны изменения даты и времени про-
ведения прямых линий, с актуальной информацией можно 
ознакомиться на официальном сайте администрации 
правительства Кузбасса (www.ako.ru) в разделе «Все но-
вости», в социальных сетях «Одноклассники» и «ВКонтак-
те», в аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», 
в мессенджерах Telegram, Viber, «Яндекс» 
на канале «Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 
до 17:30 работает телефон обращений к губернатору Куз-
басса: � ������ ��������.

Есть мно˂ество историˋески˷ моментов, ˴о-
зволя˒ˍи˷ горˁиться своей страной. Ну л˒бой 
нормальнˏй ˋеловек знает ˑто ˋувство, букваль-
но ˴орой со слезами на глаза˷, когˁ а тˏ со всей 
отˋ˸тливость˒ ˴онимаеˌь, насколько велика и 
˴рекрасна твоя Роˁина и насколько� А в˴роˋем, 
тут и слов не ˷ватит, ˋтобˏ вˏразить вс˒ гамму 
ˋувств и ˑмоций. Да и не наˁо веˁь, в обˍем, 
кто ис˴ˏтˏвал, тот и так знает, а кто нет, ну ˋем 
зˁесь у˂е ˴омо˂еˌь�

Есть много таких моментов. Об одних мы все знаем 
и помним, они по большому счёту всегда с нами. Другие 
же относительно малоизвестны и локальны, даже можно 
так сформулировать: у каждого свои. Вот об одном из та-
ких «своих» моментов и хочется рассказать, благо и по-
вод есть, ведь произошло это как раз полвека назад, осе-
нью 1973 года.

Человеку, хотя бы немного знающему историю, нет 
нужды объяснять про военный переворот в Чили и его 
организатора по имени Аугусто Пиночет. Подлинно 
фашистским был тот переворот, своих симпатий чле-
ны пришедшей к власти хунты особенно и не скрывали, 
что же до Пиночета, то «организатором» он являлся на 
самом-то деле условным – подлинными хозяевами по-
ложения стали цэрэушники и представители американ-
ских корпораций, которым режим законно избранного 
президента Альенде был костью в горле. 

В итоге президентский дворец подвергся воздушной 
бомбардировке, прекраснодушный социалист Альенде 
погиб, а фашисты начали вести себя так, как и положе-
но фашистам: жестоко убивать. И даже не только несо-
гласных с переворотом (это-то понятно), а вообще всех, 
кто попадался под руку и казался озверевшим преступ-
никам хотя бы минимально подозрительным. Убивали, 
как правило, после изощрённых пыток, а главным ме-
стом для этого избрали Национальный стадион в чилий-
ской столице Сантьяго.

Там на протяжении недель после переворота лилась 
кровь и творились неописуемые зверства. Но там же спу-
стя недолгое время должен был состояться очень важ-
ный футбольный матч – сборная Чили вступала в ре-
шающее противостояние за путёвку на чемпионат мира 
1974 года. 

По тогдашнему регламенту ФИФА чилийцы как пер-
вая команда третьей группы Южной Америки должны 
были сыграть с победителем девятой европейской груп-
пы. Со сборной СССР.

Позиция советской стороны была однозначна и оче-
видна: играть на поле, обагрённом кровью патриотов, 
играть, по сути, на территории концлагеря – совершен-
но недопустимо. Против совести. Против чести. Против 
любых человеческих правил и норм. 

Но поскольку спорт есть спорт, а чилийские футбо-
листы и болельщики явно не несли коллективной ответ-
ственности за действия пришедшей к власти хунты и её 
пособников, был предложен компромиссный вариант: 
играть на нейтральном поле, в третьей стране.

В Чили от этого предложения СССР отказались – ко-
нечно, на родном поле играть всегда приятнее, хотя 
насколько оно было после всего случившегося для 
нормальных людей родным, вопрос более чем дискусси-
онный. 

Что же до ФИФА, то международные спортивные чи-
новники вроде как тоже должны были вмешаться и от-
реагировать, ведь вести о фашистских зверствах разнес-
лись по всему миру и даже на Западе шокировали очень 
многих. 

Они и отреагировали – прислали на Национальный 
стадион двух коллег, вроде как для инспекции. Те при-
ехали, посмотрели и вынесли вердикт: «Всё в полном по-
рядке, проблем никаких, играть можно». На стадионе-
концлагере во время инспекции, правда, находилось ещё 
несколько сотен узников, но инспекторы их изволили не 
заметить – так, какие-то люди сидят, мало ли…

Тот матч так и не состоялся, конечно. Точнее, чилий-
цы провели некую пародию на него – собрались, закати-
ли мячик в ворота и вроде как победили. И поехали на 
мировой чемпионат, где, к слову, вполне бесславно про-
валились, не выйдя из группы. 

А кто победил на самом деле в том соревновании, со-
вершенно на самом деле понятно. И вовсе не про спорт 
тут речь, само собой. Точнее, не только про него. Да и что 
тут опять же объяснять, всё понятно, и чувство гордости 
в душе.

Василий Королȷв, 
главнȲй редактор газетȲ �Кузбасс�. 

Аграрии Кузбасса собрали более ˴оловинˏ вˏра-
ˍенного уро˂ая.

По данным министерства сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности региона, на 25 сен-
тября убрано 357,6 тысячи га зерновых и зернобобовых 
культур, что составляет 57,6 процента от плана.

«Ряд сельских муниципалитетов идут с опереже-
нием графика уборки – Тисульский, Тяжинский, Яй-
ский, Крапивинский, Гурьевский, Яшкинский округа. 
Там обмолочено более 60 процентов зерновых и зер-
нобобовых. Хозяйства региона обеспечены всем не-
обходимым для проведения уборочной: есть необ-
ходимая техника, ГСМ, зерносушильные комплексы. 
В сельском хозяйстве региона работают настоящие 
профессионалы своего дела, которые с заботой отно-
сятся к земле и выращенному на ней урожаю. Несмо-
тря на сложное по погодным условиям лето, Кузбасс 
не останется без продовольствия», – приводит слова 

губернатора Сергея Цивилева пресс-служба АПК.
Ранее глава региона поставил задачу – завершить 

уборочную кампанию в Кузбассе до 20 октября.
В хозяйствах уже начали подготовку к посевной 

кампании 2024 года. Идёт сев озимых культур и за-
сыпка на хранение семенного материала.

Вера Ǎкворцова.

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопи-
тельно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

σ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.
Желающие поступить на военную 

службу по контракту могут обратить-
ся в военный комиссариат по месту 
жительства либо напрямую – в пункт 
отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: Кемерово, Сосно-
вый бульвар, д. 3, тел. 8-923-533-40-
70. Также можно подать заявку через 
портал «Госуслуги».

Ǆгорь Ǎмирнов.

Отбор военнослу˂аˍи˷ 
˴о контракту ˴роˁол˂ается 
в Кузбассе.

Ежедневно в областной пункт 
отбора по контракту и военкома-
ты по месту жительства в кузбас-
ских городах приходят мужчины 
в возрасте от 18 до 65 лет. 

Среди тех, кто пришёл в пункт 
отбора сегодня, – Виктор из Про-
копьевска. Он решил по совету 
родственников с оружием в руках 
защищать Отечество. Кроме того, 
Виктор считает, что воинская дис-
циплина, порядок во всём помогут 
ему стать собраннее и сильнее мо-
рально и физически. 

«Я не единственный, кто про-
шёл отбор с моего предприятия. 
Семья и друзья уже дали благо-
словение на это святое дело, я по-
стараюсь не подвести их», – гово-
рит будущий защитник Отечества.

Государство поддерживает 
стремление россиян защищать 
Родину и обеспечивает служащих 
по контракту льготами и соцга-
рантиями. О них рассказал стар-
ший лейтенант Денис Епифанов, 
заместитель начальника пункта 
отбора на военную службу по кон-
тракту в городе Кемерово.

Так, от Правительства Россий-
ской Федерации контрактники по-
лучают единовременную денеж-
ную выплату в 195 тысяч рублей 
при заключении контракта сроком 
от одного года. А от правительства 
Кузбасса единовременная выплата 
составляет 200 тысяч рублей. Она 
выплачивается участникам специ-
альной военной операции.

Также в расширенный пере-
чень льгот входят: вещевое и по-
вышенное денежное довольствие, 
медицинская страховка, кроме 
того, воину присваивается ста-
тус участника боевых действий 
со всеми льготами этой категории 
защитников Отечества.

При заключении контрак-
та предоставляется возможность 
вступить в ипотечную систему 
обеспечения жильём военнослу-
жащих. К слову, полный список 
льгот можно посмотреть на сайте 
Министерства обороны РФ в раз-
деле «Социальные гарантии».

«Чтобы защитить нашу Роди-
ну, нужны подготовленные, обу-
ченные граждане, готовые встать 
в строй, взять оружие в руки и за-
щитить страну. Сейчас это необ-
ходимо как никогда», – говорит 
Денис Епифанов.
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Ŗе давить на должника

 ǒото ǂениса ǎассохина.

К слову, деятельность всех 
коллекторских организаций в 
нашей стране регламентиру-
ет Федеральный закон 230-ФЗ 
«О защите прав и законных ин-
тересов физических лиц при 
осуществлении деятельности 
по возврату просроченной за-
долженности». При необходи-
мости любой кузбассовец, ко-
торый считает, что его права 
коллекторами ущемлены, мо-
жет подать обращение в наше 
главное управление. Приста-
вы проведут соответствующую 
проверку.

Сегодня на территории Рос-
сийской Федерации находится 
458 коллекторских организа-
ций. В Кузбассе зарегистриро-
ваны 4 организации, занима-
ющиеся сбором задолженности, 
сведения о которых внесены в 
государственный реестр юрлиц. 
Со списком организаций можно 
ознакомиться на официальном 
сайте ФССП России в разделе 
«Сервисы».

«Коллекторы имеют право 
контактировать с клиентом в 
виде личных встреч, телефон-
ной связи, СМС-уведомлений, 
голосовых сообщений, элек-
тронной и почтовой переписки. 
Более важным моментом яв-
ляются ограничения при всех 
вариантах взаимодействия с 
должником», – рассказывает 
начальник отдела контроля за 
деятельностью юридических 
лиц, осуществляющих функции 
по возврату просроченной за-
долженности, Сергей Симанов-
ский.

Все права и обязанности ра-
ботников коллекторских орга-
низаций подробно прописаны в 
законе «О защите прав и закон-
ных интересов физических лиц 
при осуществлении деятельно-
сти по возврату просроченной 
задолженности».

За восемь месяцев текуще-
го года судебные приставы по 
Кузбассу приняли почти 600 об-
ращений граждан по вопросам 
нарушений со стороны коллек-
торов или кредиторов. По срав-
нению с аналогичным периодом 
2022 года количество обраще-
ний возросло на треть. 

К наиболее чаͯтым 
наруͶениͽм 
можно отнеͯти� 
üнарушение регламенти-

рованного текста сообщений, 
присылаемых должникам, не-
указание в них обязательной ин-
формации, 
üнарушение порядка обще-

ния с третьими лицами, которые 
не являются должниками, 
üоказание психологического 

давления на должника,
üпревышение допустимого 

количества звонков или сообще-
ний,
üвведение в заблуждение 

граждан, например, указание на 
наличие судебного решения о 
взыскании долга, в то время как 
его нет.

Как быть� 
еͯли коллектор 
не ͯоблͼдает закон� 

Приведём пример. Для Ни-
колая, жителя Кемерова, всё 
началось с СМС-сообщений и 
телефонных звонков. Один из 
родственников не смог распла-
титься за кредит, и коллекторы 
решили, что кровные узы – хо-
роший повод переложить груз 
финансовой ответственности 
на близкого заёмщику чело-
века. Расчёт не оправдался. И 
сотрудники агентства стали 
похожи на классических выши-
бал долгов.

«Начались угрозы. Прислали 
аудиосообщение в мессенджеры 
с требованиями погасить задол-
женность, что сейчас приедут. 
Но поскольку задолженность не 
моя, а моего родственника, яв-
ляюсь третьим лицом в данной 
ситуации, я не поручитель, ни-
кто. Я письменного согласия на 
взаимодействие коллекторов со 
мной не давал – это у нас есть 
нарушение закона», – рассказал 
кемеровчанин Николай Кон-
фета.

За защитой прав пострадав-
ший обратился в службу судеб-
ных приставов. Подобные ад-
министративные дела как раз 
в их юрисдикции.

«В ходе рассмотрения обра-
щения были установлены при-
знаки нарушения требований 
Федерального закона № 230-
ФЗ. Составлен протокол адми-
нистративного правонаруше-
ния. И вынесено постановление 
о назначении административ-
ного наказания в виде штра-
фа в размере 100 тысяч рублей. 
Гражданин вправе обратиться 
в ГУ ФССП по Кузбассу. Сде-
лать это можно непосредствен-
но в главном управлении либо 
заполнить специальную фор-
му на официальном сайте в ин-
тернете», – прокомментировал 
Сергей Симановский.

Какие наказаниͽ 
длͽ нерадивого 
коллектора� 

За неправомерные действия 
по возврату просроченной за-
долженности коллекторы могут 
быть подвергнуты наказанию в 
виде штрафа в размере до 2 млн 
рублей. Так, за 8 месяцев 2023 
года общая сумма назначенных 
штрафов составила почти 8 млн 
300 тысяч рублей.

Ещё один пример. Жительни-
ца областного центра рассказа-
ла, что её сын заключил договор 
с банком на получение кредит-
ной карты и потребительского 
кредита, но своевременно пла-
тежи по договорам не вносил. 
Кредитная организация начала 
оказывать давление. 

В связи с этим было проведе-
но административное расследо-
вание, которое выявило наруше-
ния в действиях сотрудников.

«Работники кредитной орга-
низации выполнили 15 выездов 
по адресу регистрации должни-
ка и третьих лиц. Встречая око-
ло подъезда или пытаясь войти в 
квартиру, работники организа-
ции оказывали психологическое 
давление, требуя вернуть про-
сроченную задолженность, уни-
жали честь и достоинство мате-
ри должника, чем причинили 
морально-нравственные стра-
дания», – рассказали в пресс-
службе УФССП по Кузбассу.

Также, когда должника и его 
матери не было дома, коллек-
торы оставляли уведомления в 
почтовом ящике и обращались 

к старшей дома. При этом они 
настаивали, чтобы женщина по-
звонила сыну.

На кредитную организацию 
завели административное дело 
за нарушение требований за-
конодательства о защите прав 
и законных интересов физиче-
ских лиц при осуществлении 
деятельности по возврату про-
сроченной задолженности. В ре-
зультате был назначен штраф 
50 тысяч рублей.

͖то делать еͯли� 
вы должник 
и ͭреͯледуͼт 
нерадивые 
коллекторы� 

Обращаться в ГУФССП Рос-
сии по Кемеровской области – 
Кузбассу (г. Кемерово, пр. Со-
ветский, д. 30) либо через раздел 
«Интернет-приёмная» на офи-
циальном сайте ведомства. За-
фиксируйте нарушение посред-
ством видео- или аудиозаписи, 
фотографий текстовых сообще-
ний, детализации телефонных 
разговоров или другим доступ-
ным для вас способом и прило-
жите это к обращению, укажите 
имя коллектора или кредитора, 
ваши Ф. И. О. и контактные дан-
ные для связи.

Отдел контроля за деятельно-
стью юридических лиц, осущест-
вляющих функции по возврату 
просроченной задолженности, 
рассмотрит обращение и примет 
соответствующие меры.

ВАЖНО!

Надо обратить внимание и 
на тот факт, что закон, за-
щищая права должника, в 
то же время не освобожда-
ет его от исполнения дол-
говых обязательств, а лишь 
ограждает от неправомер-
ных действий лиц, которые 
занимаются возвратом про-
сроченной задолженности.

ǀмитрий Ǐваров.

В связи с огромнˏм колиˋеством ˂алоб 
от л˒ˁей, которˏе столкнулись 
с нес˴равеˁливˏм, а ˴оро˒ и криминальнˏм 
взˏсканием и˷ ˁолгов, обязанности 
˴о контрол˒ и веˁени˒ госреестра 
коллекторски˷ организаций возло˂енˏ 
на ˮеˁеральну˒ слу˂бу суˁебнˏ˷ ˴риставов.

// ограничения коллекторской деятельности:

σ любые контакты с должником запрещены с 22 
до � часов в будни и с 20 до � часов в выходные 
и нерабочие праздничные дни� 

σ личные встречи могут производиться не чаще 
одного раза в неделю� 

σ телеонные переговоры по инициативе коллек-
торских организаций допускаются � раз в сутки с 
учётом вышеуказанного ограничения по време-

ни, не более 2 раз в неделю и � раз в месяц� 
σ  сообщения разрешено направлять 

не более 2 раз в день, � в неделю и �� в месяц. 
ЕСЛИ КОЛЛЕКТОР ХОТЯ БЫ ЕДИНОЖДЫ НА-
РУШИЛ ЛЮБОЙ ИЗ ПУНКТОВ, У ГРАЖДАНИ-
НА ЕСТЬ ПРАВО ПОДАТЬ ЖАЛОБУ НА ЕГО 
ДЕЙСТВИЯ.
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 ǒото иǥ архива Андрея Ǎроскурина.

Ŕюбовь к řодине 
и своему делу

В апреле 2021 года специ-
алист принимал участие в ра-
бочей поездке в Москву, где со-
стоялась передача подлинных 
боевых знамён 376-й стрелко-
вой Кузбасско-Псковской Крас-
нознамённой и 237-й стрелковой 
Пирятинской Краснознамённой 
дивизий из фонда Центрального 
музея Вооружённых сил Россий-
ской Федерации в фонд Кузбас-
ского государственного краевед-
ческого музея. 

В октябре того же года куз-
бассовца пригласили в Музей 
космонавтики города Москвы 
на конференцию «Единство не-
похожих – 2021» в качестве спи-
кера на секцию «Молодой со-
трудник в современном музее». 
А в июле 2023-го Андрей был 
награждён благодарственным 
письмом министерства науки, 
высшего образования и моло-
дёжной политики Кузбасса за 
организацию и активное участие 
в региональных мероприятиях.

– Почему вы решили свя-
зать жизнь с музеями?

– В детстве мне нравилась исто-
рия. Я подал документы в не-
сколько кемеровских вузов на 
специальности, связанные с этой 
дисциплиной. Так и попал в Ин-
ститут культуры. Думал, что оста-
ваться в музейной сфере после 
окончания учёбы не буду. Получу 
корочку о высшем образовании 
и уж как-нибудь сориентируюсь, 
кем быть. Но потом случилась 
первая практика, и я больше не 
думал о других местах. Оказалось, 
что это на сто процентов моё.

– Как же так получилось?
– Дело в том, что у меня, как и 

у многих моих ровесников в то 
время, было предвзятое отноше-
ние к музеям: это что-то статич-
ное, скучное... Близко не подхо-
дите, не дышите на экспонаты, 
руками не трогайте, со вспыш-
кой не фотографируйте… 

Сначала моё отношение нача-
ли менять педагоги, когда рас-
сказали на парах, что из себя в 
действительности представляет 
музей. Что это не просто место, 
где что-то хранится, а настоя-
щий культурный центр, кото-
рый может в себе сочетать самые 
разные формы для проведения 
разнообразных мероприятий. 
Потом началась практика, кото-
рая окончательно перевернула 
моё отношение к музеям.

– Где проходила ваша пер-
вая практика?

– В Кузбасском государствен-
ном краеведческом музее, где я 
работаю до сих пор с тех самых 
времён. Правда, был перерыв 

на то, чтобы пройти срочную 
службу. Я отслужил в армии и вер-
нулся. В армию решил пойти сам. 
Поработал в теме военной исто-
рии, захотелось на своём опыте 
ощутить, действительно ли это 
так, как описывают в книгах и по-
казывают в фильмах, понять, есть 
ли преемственность поколений 
между Советской армией в годы 
Великой Отечественной войны 
и современными Вооружёнными 
силами Российской Федерации. 
И оказалось, что действительно 
есть. Вернувшись в музей, я могу 
сказать, что, посмотрев на воин-
скую службу изнутри, я стал на-
много осознаннее понимать свя-
занные с ней темы. 

Интересно, что в армии мой 
музейный опыт тоже пригодил-
ся. Были такие мероприятия, 
когда мы ездили по различным 
школам и образовательным уч-
реждениям и проводили беседы 
с учениками и студентами. Как 
раз это мне и поручили.

– Магистерская степень у 
вас тоже связана с музейным 
делом?

– Нет. Мне очень хотелось на-
учиться чему-то принципиаль-
но новому. Поскольку я сам ро-
дом из деревни в Чебулинском 
районе, то всё детство провёл, 
помогая родителям по хозяй-
ству, в том числе заботясь о на-
ших животных. Вот и решил 
поступить на зоотехника в сель-
хозакадемию. Это был очень ин-
тересный опыт. 

– Сейчас вы продолжаете 
учиться?

– Да. Я учусь в аспирантуре 
КемГУ по специальности «Пе-
дагогическая психология». Вы-
брал её уже вполне осознанно. 
Большая часть посетителей у 
нас в музее – это дети и подрост-
ки. Каждый ребёнок уникален 
по-своему. Хочется понимать их 
лучше. 

В ходе написания диссерта-
ции изучаю различные педаго-
гические приёмы, которые мож-
но применять непосредственно 
в музее для того, чтобы ещё луч-
ше взаимодействовать с подрас-
тающим поколением. Знать, как 
сделать информацию интерес-
ной и лёгкой для их восприятия. 

– Расскажите о первых ша-
гах в профессии и сложно-
стях.

– Прежде всего мне пришлось 
учиться работать на публике пе-
ред совершенно разной аудито-

рией. Нужно было глубоко из-
учить краеведение, историю 
Кузбасса. Я работаю в отделе во-
енной истории. А это очень слож-
ное для понимания направление. 
Нужно было научиться препод-
носить материал так, чтобы он 
был понятен для всех, начиная с 
самых юных наших посетителей 
и заканчивая пенсионерами. 

Основная сложность, кста-
ти, возникала именно при ра-
боте со взрослыми. Люди самые 
разные приходят. Кто-то может 
начитаться альтернативных ис-
точников, насмотреться каких-
то полуфантастических псевдо-
исторических фильмов или ви-
деороликов. Такие люди могут 
начать навязывать своё мнение. 
Ты приводишь какие-то общеиз-
вестные факты, а они пытаются 
их оспорить. 

Когда начинающему специа-
листу уверенно что-то рассказы-
вают, то появляются сомнения: 

вдруг и вправду где-то ты что-то 
пропустил или не дочитал. Те-
перь же я знаю, как вести себя в 
подобных ситуациях, и уверен 
на сто процентов в своих знани-
ях. Важно уточнять, из каких ис-
точников получена информация. 
Можно рекомендовать прове-
ренную научно достоверную ли-
тературу. 

– После армии вы верну-
лись на должность научного 
сотрудника, а не заведующе-
го отделом. Не было обидно?

– Во-первых, это место не 
могло пустовать целый год. Все 
наши сотрудники очень достой-
ные и талантливые люди. Во-
вторых, я занимаюсь практиче-
ски тем же самым, но бумажной 
волокиты меньше. Заведующий 
должен вести документацию, 
связанную с отделом. Буквально 
сейчас у нас проходит выездная 
выставка в Новокузнецке, кото-
рой я активно занимаюсь. Она 
посвящена 80-летию Курской 
битвы. Далее экспозиция поедет 
в другие города Кузбасса. Очень 
здорово, что люди, которые по 
каким-то причинам не могут 
приехать к нам в отдел в городе 
Кемерово, имеют возможность 
познакомиться с экспонатами 
и историей в своём городе. 

В январе мы уже проводили 
подобную выставку, посвящён-
ную 80-летию Сталинградской 
битвы, показывали в Калтане и 
Новокузнецке. Каждый раз мы 
думаем, что проведём то, что за-
планировали, и немного передох-
нём, но постоянно придумыва-
ем что-то новое. Планка задана 
очень серьёзная.

– В мае этого года вы воз-
главили делегацию Кузбасса 
на Всесибирском молодёж-
но-патриотическом форуме 
«Земля патриотов». Расска-
жите об этом.

– Это было интересное меро-
приятие, которое продлилось 
три дня. Форум собрал руково-
дителей различных молодёж-
ных движений, поисковых от-
рядов, а также музеев. Мы все 
делились опытом проведения 
мероприятий и способами при-
влечения молодёжи. Нашему 
региону есть что рассказать на 
эту тему. Достаточно упомянуть 
хотя бы Мемориал Воину-Осво-
бодителю, ставший настоящим 
брендом Кузбасса. 

– Как вы относитесь к тому, 
что сейчас происходит в на-
шем регионе? Видите здесь 
перспективы для дальней-
шей жизни?

– Лучше всего то, что здесь 
происходит, проиллюстрирует 
мнение одногруппников. Мно-
гие из тех, кто уехал в другие ре-
гионы, видит, какое бурное раз-
витие происходит в Кузбассе. И 
говорят, что надо было оставать-
ся. Для себя я вижу большие пер-
спективы. Буду и дальше зани-
маться любимым делом, писать 
научные работы и делиться исто-
рией Родины с другими людьми.

Ǎветлана Булаева.

В Кузбассе уˁеля˒т больˌое внимание ˴а-
триотиˋескому вос˴итани˒ и истории роˁной 
странˏ и региона. И ˑту мисси˒ осуˍествля-
˒т в том ˋисле молоˁˏе л˒ˁи. Оˁин из ни˷ 
£ ���летний Анˁрей Проскурин. Он работает 
науˋнˏм сотруˁником Кузбасского госуˁар-
ственного краевеˁˋеского музея. 
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Řожилым людям – 
о Žинансаž

Őима будет тƉŸлой

Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд ГАЗ-
ФОНД пенсионные накопления» (лицензия Банка России от 30 апреля 
2014 г. № 430, адрес местонахождения: 123022, г. Москва, ул. Сергея Ма-
кеева, д. 13, www.gazfond-pn.ru, тел. 8-800-700-85-85) в соответствии с 
пунктом 9 статьи 33 Федерального закона от 7 мая 1998 года № 75-ФЗ 
«О негосударственных пенсионных фондах» уведомляет о принятом 11 
сентября 2023 года общим собранием акционеров Акционерного обще-
ства «Негосударственный пенсионный фонд ГАЗФОНД пенсионные на-
копления» и единственным акционером Акционерного общества «Не-
государственный пенсионный фонд «Алмазная осень» (лицензия Банка 
России от 16 июня 2009 г. № 23/2, адрес местонахождения: 678174, Ре-
спублика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Комсомольская, 16, www.npfao.ru, 
тел. 8-800-775-57-27) решении о реорганизации.

Сообщение
секретаря Общественной палаты Российской Федерации

о составе общественной наблюдательной комиссии 
и об изменениях в нем, произошедших 
за период с 01.01.2023 по 01.07.2023

В соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 № 76-ФЗ 
«Об общественном контроле за обеспечением прав человека в местах 
принудительного содержания и о содействии лицам, находящимся в 
местах принудительного содержания» (далее – Федеральный закон 
№ 76-ФЗ) общественная наблюдательная комиссия Кемеровской об-
ласти – Кузбасса образована в правомочном составе (решение совета 
Общественной палаты Российской Федерации от 22.02.2023 № 222-С, 
состав в количестве 15 человек (Берг Жанна Николаевна, Вострикова 
Наталья Владимировна, Галеев Тимур Асгатович, Добровольский Кон-
стантин Петрович, Калачева Елена Владимировна, Корчуганов Иван 
Александрович, Крицак Владимир Николаевич, Лизунова Диана Алек-
сандровна, Мамин Дамир Радикович, Мельникова Ольга Владимиров-
на, Павлов Сергей Евгеньевич, Рыженкова Светлана Ивановна, Сурко-
ва Людмила Ивановна, Фокин Анатолий Анатольевич, Шабанов Андрей 
Анатольевич), местонахождение: 650991, Кемеровская область – Куз-
басс, г. Кемерово, пр-кт Советский, д. 63, каб. 145); прекращены пол-
номочия члена общественной наблюдательной комиссии Кемеровской 
области – Кузбасса Галеева Тимура Асгатовича (ч. 3 п. 1 ст. 14 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ, с 23.03.2023); назначена членом общественной 
наблюдательной комиссии Кемеровской области – Кузбасса Чайка Гали-
на Петровна (ч. 3 ст. 14 Федерального закона № 76-ФЗ, решение совета 
Общественной палаты Российской Федерации от 27.04.2023 № 241-С).

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации 

Л. Ю. Михеева.

Он охватит сразу четыре территории 
региона: Анжеро-Судженск, Ленинск-Куз-
нецкий, Ленинск-Кузнецкий муниципаль-
ный округ, Топкинский муниципальный 
округ.  

Цель фестиваля – популяризация финан-
совой грамотности людей старшего поколе-
ния, повышение интереса к приобретению 
финансовых знаний. Главными действующи-
ми лицами фестиваля станут люди серебря-
ного возраста.  

Основная особенность и уникальность 
проекта в том, что передавать финансовые 
знания, проводить интерактивы с пенсионе-
рами будут дети. (Первый опыт проведения 
мероприятий по финансовой грамотности в 
таком формате.)  Это будет способствовать 
не только повышению уровня финансовой 
грамотности сразу для двух целевых групп 
населения: представителей старшего и под-
растающего поколения, но и преемственно-
сти, укреплению связей между поколения-
ми.  

Общее количество участников всех интер-
активных мероприятий, которые пройдут в 

территориях, – около 500 человек, сообщило 
министерство финансов Кузбасса.

Открытие фестиваля подразумевает 
праздничный формат. На каждой террито-
рии будет организован ряд площадок про-
светительского и развлекательного характе-
ра на разные тематики: «Личное финансовое 
планирование», «Правила безопасного обра-
щения с электронными деньгами», «Финан-
совое мошенничество», «Банковские услуги», 
«Удаленный доступ к услугам, правила дис-
танционного пользования финансовыми и 
денежными средствами», «Страховые услу-
ги» и прочие.

Одним из центральных мероприятий ста-
нет игра не тему мошенничества «Верю / Не 
верю» с разбором реальных случаев и схем 
мошенничества. 

В ходе командных соревнований игрокам 
будут предложены увлекательные вопро-
сы по финансовой грамотности, финансовые 
пословицы, ребусы и загадки.  Участники 
проследят, из чего может состоять доход се-
мьи, решат финансовые задачи.

Ǆнга Петрова.

�� сентября ���� года� накануне Ÿразднования 
Дня Ÿожилого ƀеловека� в œузбассе стартует 
новый Ÿросветительский Ÿроект Ÿо Žинансовой 
грамотности – œузбасский Žинансовый Žестиваль � 
мараŽон mŚеребряный возраст}

Сибирская генерирующая компания презентовала 
доклад о подготовке Кемерова, Новокузнецка, Бе-
лова и Мысков к сезону холодов. На сегодняшний 
день тепло поступило в 100 процентов социаль-

ных и жилых объектов в городах присутствия компании.

̓лавнаͽ задача
Для того чтобы вовремя и качественно подключить 

отопление, специалисты СГК начали подготовку бук-
вально сразу, как завершился предыдущий отопитель-
ный сезон. Это позволило вовремя и в полном объёме 
запустить все объекты в этом сентябре. Коммерческие 
потребители, торговые центры и предприятия, подклю-
чаются к теплу по заявкам. Интересно, что в Кемеро-
ве юридических лиц, желающих получить тепло, пока 
6 процентов, а в Новокузнецке – 100 процентов. 

«Несмотря на то что тепло подано в полном объёме, име-
ются локальные проблемы. В отдельных домах завозду-
шены стояки, есть случаи некорректных гидравлических 
режимов на теплосетях, есть отсутствие циркуляции из-за 
работ на тепловых сетях. Но это нормальная рабочая ситу-
ация – стандартная наладка системы к несению нагрузки. 
Все проблемы будут решены в ближайшее время», – пояс-
нил директор Кузбасского филиала СГК Андрей Аплошкин.

̓орͽчее лето
Для энергетиков тёплые месяцы года – самая напряжён-

ная пора. Нужно оперативно отремонтировать сети и прове-
сти все испытания. К сожалению, картина не самая радуж-
ная. Общий износ теплосетей по региону остаётся высоким: 
доля тепловых сетей старше 30 лет – 45 процентов. Этим и 
объясняются затянувшиеся работы на проспекте Ленина в 
городе Кемерово, где пришлось не просто менять трубы, а 
буквально заново отстраивать пространство для них. И та-
кой подход даёт видимые результаты. Так, в 2023 году на 
14 процентов сократилось число повреждений тепловых се-
тей в межотопительный период – с 1 332 до 1 152. 

«В этом сезоне мы продолжили наращивать объём за-
мены теплосетей. Всего это 31,9 км трубопроводов на 
54 участках. Лидер по замене – Кемерово, в котором ме-

няем 15,1 км теплосетей, в Новокузнецке чуть меньше – 
13,8 км. Плюс 6,8 км построенных с нуля тепловых сетей 
для подключения новых потребителей, – рассказал Ан-
дрей Аплошкин. – При этом в подготовке к зиме компа-
ния столкнулась с тем, что у подрядчиков есть проблемы 
со строительно-монтажным персоналом: не хватает лю-
дей. Приходится привлекать иногородних подрядчиков. 
И всё равно этот вопрос остаётся острым. Его необходи-
мо решать не только для выполнения работ в этом году, 
но и на будущее, потому что объём перекладки тепло-
сетей будет увеличиваться и выполнять его необходимо 
качественно, без нарушения графиков».

͇аверͶение работ
Из-за увеличенного объёма капитального ремонта и 

реконструкции в Кемерове остались несколько участков 
тепловых сетей, где работы ещё продолжаются несмотря 
на то, что отопительный сезон уже стартовал. Напри-
мер, на проспекте Ленина ремонтируются два больших 
участка: между улицами Ворошилова и Волгоградской, а 
также между улицами Терешковой и Тухачевского. 

«Сейчас работы по монтажу трубопроводов завершены, 
тепло по ним идёт. Начали обратную засыпку. Затем нач-
нётся асфальтирование и благоустройство. До конца ок-
тября будет завершено благоустройство на участке в рай-
оне улицы Волгоградской, к началу октября – на участке 
между улицами Терешковой и Тухачевского», – поспешил 
успокоить жителей столицы Кузбасса Андрей Аплошкин.

Ещё один «долгий» участок находится в Новокузнец-
ке на улице Франкфурта. За лето был выполнен большой 
объём работ – перекладка более 3 км теплосетей. Тепло-
магистраль запустили, но выявилась необходимость за-
мены вводов в дома. Эти работы планируется завершить 
до конца сентября, а до ноября восстановят инфраструк-
туру дворов. 

͐ заботой об ͻкологии
В СГК уделяют большое внимание состоянию окру-

жающей среды. Для этого реализуются проекты сразу по 
нескольким направлениям. Например, заменяют уста-

ревшие котельные на новые системы. Так, этим летом в 
беловских школах № 7 и 21 вместо локальных угольных 
котельных начали использовать современную систему 
электроотопления – тёплые плинтуса. 

«Закрытие котельных, где не было систем очист-
ки, улучшит экологию города: прекратятся выбросы 
загрязняющих веществ от невысоких труб в атмосфе-
ру на 33,8 тонны в год, перестанут образовываться зо-
лошлаковые отходы от сжигания угля – более 80 тонн 
в год», – привёл данные директор Кузбасского фили-
ала СГК. 

Масштабные работы ведутся на Кемеровской ГРЭС. 
Здесь проведён капитальный ремонт электрофильтра 
котлоагрегата № 14 и продолжается реконструкция на 
электрофильтре котлоагрегата № 16. В рамках проектов 
предусмотрена замена коронирующих и осадительных 
электродов, обновление системы встряхивания, ремонт 
электрооборудования. Устранение изношенного обору-
дования позволит обеспечить КПД этого газоочистного 
оборудования на проектном уровне со степенью улавли-
вания золы до 98 процентов. На Кузнецкой ТЭЦ также 
выполняют ежегодный ремонт систем пылеприготовле-
ния, золоулавливающих установок в рамках федераль-
ной программы «Чистый воздух». Результаты 2023 года: 
снижение выбросов золы на 215 тонн, выбросов сажи – 
на 9 тонн по отношению к 2017 году.

Ǎветлана Булаева.
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 ǒото иǥ личного архива семȵи ǎожковȴх.

͎уть градоначальника
Алексей Петрович Рожков 

родился 21 октября 1923 года 
в крестьянской семье в Алтай-
ском крае. В те годы началось 
интенсивное развитие угледо-
бычи и освоение угленосных 
территорий Кузбасса, поэтому 
семья перебралась в рабочий 
посёлок Киселёвский, будущий 
город Киселёвск. Отец Алексея 
Петровича, Пётр Савельевич, 
устроился на шахту № 3 треста 
«Кагановичуголь».

Трудовую деятельность 
Алексей Рожков начал в воен-
ный 1941 год учителем истории 
в киселёвской школе № 3, но че-
рез год 19-летнего педагога при-
звали в ряды Советской армии. 
Алексей Петрович участвовал 
в военных операциях по осво-
бождению Белоруссии, за что 
был награждён медалью «За 
победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941–
1945 гг.». 

Вернувшись домой, моло-
дой человек продолжил препо-
давательскую деятельность в 
киселёвской школе № 1. Спу-
стя некоторое время активиста 
пригласили на комсомольскую 
работу в городской комитет 
комсомола. Алексей вступил в 
должность второго секретаря, а 
вскоре был избран первым се-
кретарём горкома ВЛКСМ.

Должность секретаря кисе-
лёвского городского комитета 
профсоюза работников уголь-
ной промышленности, кото-
рую Алексей Петрович зани-
мал с 1950 по 1955 год, помогла 
приобрести инженерные навы-
ки организатора производства. 
После получения образования 
экономиста по труду в Высшей 
школе профсоюзного движения 
в Москве его пригласили на ра-
боту заведующим организаци-
онным отделом Киселёвского 
горкома партии.

В марте 1961 года Алексей 
Рожков единогласно был из-
бран председателем Киселёв-
ского горисполкома. Новый 
градоначальник искал пути ре-
шения застаревших городских 
проблем, ставил и решал но-
вые задачи на долгосрочную 
перспективу. За годы его руко-
водства в Киселёвске был раз-
работан и принят новый гене-
ральный план строительства в 
районе Красного Камня – буду-
щего градостроительного цен-
тра Киселёвска, а также опре-
делено и начато строительство 
Верхнечумышского водохра-
нилища для обеспечения горо-
да водой, велось широкомас-
штабное строительство жилья 
и благоустройство города. Пер-
востепенное внимание Алексей 

Петрович всегда уделял вопро-
сам развития просвещения и 
здравоохранения: по его ини-
циативе было построено пять 
школ, педагогическое учили-
ще, три больницы с поликли-
никами. Велось активное про-
мышленное строительство – на 
карте города появилась шах-
та «Карагайлинская», обувная 
фабрика, пивоваренный завод, 
реконструировались угольные 
предприятия и машинострои-
тельные заводы.

После приобретённого опыта 
управления хозяйством города 
со 100-тысячным населением, 
который в то время был одним 
из самых крупных угледобыва-
ющих городов Кузбасса, в авгу-
сте 1967 года депутаты город-
ского совета полумиллионного 
Новокузнецка единогласно ут-
вердили кандидатуру Алексея 
Рожкова на должность предсе-
дателя горисполкома. В то вре-
мя Новокузнецку нужен был 
именно такой деятельный че-
ловек, да и самому Алексею Пе-
тровичу хотелось направить 
силы на развитие крупного ин-
дустриального города с леген-
дарной историей.

Под руководством новоиз-
бранного градоначальника был 
создан генеральный план раз-
вития Новокузнецка, предусма-
тривающий дальнейшее стро-
ительство новых городских 
районов, в том числе и на ле-
вом берегу Томи, где ранее не 
было жилых кварталов. При 
руководстве Рожкова в городе 
появились аэропорт, гостини-
ца «Новокузнецкая», Дом быта, 
Центральная городская библи-
отека имени Н. В. Гоголя, здание 
райкома партии Центрально-
го района, цирк, защитная дам-
ба и дрена по отводу речки Гор-
бунихи от затопления города в 
период паводковых вод. Чтобы 
перечислить всё, что было по-
строено в Кузбассе по иници-

ативе и при активном участии 
Алексея Рожкова, потребуется 
не один десяток газетных стра-
ниц. Грамотный и неравнодуш-
ный градоначальник оставил 
значительный след в истории, 
создав современный облик Ки-
селёвска и Новокузнецка. При 
Рожкове Новокузнецк получил 
первый орден Трудового Крас-
ного Знамени, став первым ор-
деноносным городом в Кузбассе 
в 1971 году.

Для Кемеровской области 
масштаб свершений Рожкова 
очень ценен. Это подтвержда-
ют многочисленные награды: 
звание «Почётный гражданин 
Кемеровской области», два ор-
дена «Знак Почёта» (за годы 
работы в Киселёвске), два ор-
дена Трудового Красного Зна-
мени (за период работы в Ново-
кузнецке), медали «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» 
I степени, почётный знак «Зо-
лотой знак «Кузбасс», почет-
ный знак «Кемеровская об-
ласть», медаль Киселёвского 
городского округа «За служе-
ние родному городу», почёт-
ный знак «За заслуги перед го-
родом Новокузнецком», знаки 
«Шахтёрская слава» трёх сте-
пеней и многие другие.

С 1976 по 1991 год Алексей 
Петрович заведовал финансо-
во-хозяйственным отделом Ке-
меровского обкома КПСС. По-
сле до 2000-х годов занимал 
руководящие должности круп-
ных организаций и трудился 
заместителем председателя и 
председателем ветеранской ор-
ганизации «Совет ветеранов 
войны и труда аппарата адми-
нистрации Кемеровской обла-
сти». 

Находясь давно на заслужен-
ном отдыхе, Алексей Петрович 
скучает по работе, мечтая ски-
нуть хотя бы пару десятков лет, 
чтобы вновь вернуться к трудо-
вой деятельности. Он благода-
рит судьбу за то, что свела его 
с талантливыми людьми в жиз-
ни и работе и дала возможность 
быть полезным для региона, в 
котором он прожил всю жизнь.

̈́оброͯовеͯтнаͽ 
тружениʹа

Супруга Алексея Петровича 
Зоя Васильевна тоже родилась в 
Алтайском крае 1 октября 1928 
года. Их крестьянская семья 
в начале 30-х годов прошлого 
века тоже перебралась в буду-
щий индустриальный угольный 
Кузбасс. 

Почти 40 лет Зоя Васильев-
на проработала в горно-геоло-
гических отраслях Кузбасса, в 
том числе 29 лет – в угольной 
промышленности Кемеров-

ской области. Работала лабо-
рантом, старшим лаборантом 
в углехимической лаборатории 
в ПО «Киселевскуголь» в Ки-
селёвске, где прошла все мето-
дические и практические азы 
определения качественных и 
технологических характери-
стик углей. В 1967–1976 го-
дах она работала инженером, 
старшим инженером в углехи-
мической лаборатории Цен-
тральной лаборатории Запад-
но-Сибирского геологического 
управления в Новокузнецке. 
А потом до 1986 года была стар-
шим инженером специального 
отдела ПО «Кемеровоуголь» в 
Кемерове, после чего вышла на 
пенсию.

Добросовестность и ответ-
ственность в труде – главные ка-
чества, которые всегда отмечали 
руководители Зои Васильевны. 
Постановлением коллегии Ми-
нистерства геологии РСФСР и 
Президиума ЦК профсоюза ра-
бочих геологоразведочных ра-
бот она награждена знаком 
«Ударник девятой пятилетки», 
почётными грамотами Мини-
стерства угольной промышлен-
ности СССР, медалью «Ветеран 
труда», знаком «75 лет Дню шах-
тера. 300 лет угледобычи Рос-
сии», медалью Кемеровской об-
ласти «За достойное воспитание 
детей» и другими наградами.

͐емьͽ – 
иͳ главное 
доͯтижение

Судьба сложилась так, что, 
являясь уроженцами Алтай-
ского края, будущие супруги 
встретились именно в Кузбассе. 
Первая их встреча состоялась 
ещё в 1941 году, когда Алексей 
Петрович работал учителем, а 
Зоя Васильевна присутство-
вала на этих уроках в качестве 
ученицы. 

Второй раз жизнь свела их в 
1949 году, когда молодой ком-
сомольской активистке Зое 
первый секретарь Киселёвско-
го горкома ВЛКСМ Алексей 
Рожков вручил почётную гра-
моту ЦК ВЛКСМ за высокие 
производственные показатели 

в честь Дня шахтёра. С этого 
дня и начались отношения бу-
дущих супругов, а датой рож-
дения их семьи стало 29 апреля 
1952 года.

Зоя Васильевна все годы ра-
боты Алексея Петровича градо-
начальником была рядом с су-
пругом, поддерживая его во всех 
смелых начинаниях. Она всегда 
с пониманием относилась к не-
нормированному графику мужа 
и была готова оказать помощь 
во всех делах, продолжая сохра-
нять уют домашнего очага.

В семье Рожковых берегут 
крепость семейных устоев и 
чтят традиции, которые переда-
ются из поколения в поколение. 
Здесь царят взаимовыручка, 
уважение, согласие и любовь, 
которые и легли в основу креп-
кой семьи.  

Настоящее богатство супру-
жеской пары – дети, внуки и 
правнуки. Супруги вырастили и 
воспитали двух замечательных 
сыновей: старший, Анатолий 
Алексеевич – доктор экономи-
ческих наук, профессор, лауре-
ат Премии Правительства РФ в 
области науки и техники, тру-
дится одним из руководителей 
в Российском энергетическом 
агентстве Минэнерго России; 
младший, Сергей Алексеевич – 
кандидат технических наук, ин-
женер-программист, работает в 
известной международной IT-
компании. У Алексея Петрови-
ча и Зои Васильевны – три вну-
ка, две правнучки и правнук, 
которые гордятся сибирскими 
корнями и всегда с большой ра-
достью приезжают к дедушке и 
бабушке, чтобы просто побыть 
вместе.

На глазах Алексея Петро-
вича и Зои Васильевны разво-
рачивалась вековая история 
нашей страны и Кузбасса, кото-
рую они строили вместе. И не-
смотря на большие заслуги пе-
ред родным регионом, супруги 
Рожковы уверены, что глав-
ное их достижение – крепкая и 
дружная семья, которая теперь 
продолжает их дело – служе-
ния на благо большой и малой 
Родины.

ǁвгения Близникова.

Śемейный союз созидателей
Встретить ˋеловека и ˴ро˂ить с ним ˁолгу˒ и сˋастливу˒ ˂изнь £ 
история, вˏзˏва˒ˍая ува˂ение. Су˴ругам Ро˂ковˏм уˁалось вместе 
˴ройти на˴олненну˒ раˁостнˏми и ˴еˋальнˏми собˏтиями, но вс˸ ˂е 
сˋастливу˒ семейну˒ ˂изнь ˁлиной в �� гоˁ. В ˑтом гоˁу кузбасская 
су˴ру˂еская ˴ара отмеˋает сразу ˁве ˒билейнˏе ˁатˏ� Алексе˒ 
Петровиˋу ис˴олняется �ͽͽ лет, а Зое Васильевне £ ��. Они горˁость 
и ˴ример ˁля ˴оˁра˂ания, ˴отому ˋто вместе смогли ˁостигнуть 
больˌи˷ вˏсот в работе и ˴остроить кре˴ку˒ семь˒.

 Алексеǧ ǎожков, ���� г.
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Комикс «Последний Герой» 
представляет собой вольное 
продолжение приключений 
персонажа человека-легенды 
Виктора Цоя из фильма «Игла» 
в стилистике японской манги.

На встрече гости и наш жур-
налист узнали об источниках 
вдохновения, отсылках к твор-
честву актёра и рок-музыканта, 
а также истории создания рабо-
ты с ранних концептов до ито-
гового результата. Итак, сло-
во Антону Холодову, который 
и сам, кстати, напоминает героя 
аниме. 

Когда учитель – жизнь
Молодой человек прово-

дит творческие встречи в раз-
ных городах страны, поэтому 
в определённых кругах – автор 
известный. Самый популярный 
вопрос, который задают Анто-
ну: «Где учился?». И автор отве-
чает: «Создавать комиксы, увы, 
нигде не учат». Важный нюанс: 
сибиряк издаёт именно мангу, 
а слово «комикс» использует 
как его синоним. Однако меж-
ду этими понятиями проводит 
чёткую грань и объясняет, по-
чему: «Всё-таки именно манга 
в большей степени – искусство. 
Манга – традиционно полно-
стью авторский проект, а запад-
ные комиксы – это индустрия и 
конвейер с чётким разделени-
ем обязанностей: сценарист, ху-
дожник, колорит и другие».

А вообще чтобы выпускать 
свой продукт, нужно обладать 
разными знаниями. Во-первых, 
важно написать сценарий, ко-
торый будет удерживать чи-
тательский интерес с первой 
до последней страницы. Во-
вторых, необходимо разрабо-
тать уникальный дизайн персо-
нажей. В-третьих, нужно быть 
оператором-пос тановщиком, 
потому что автор комиксов, по 
сути, занимается самой настоя-
щей раскадровкой. 

Примечательно, что Антону 
довелось лично познакомить-
ся с Мацумото Лейдзи, патри-
архом японской манги с миро-
вой известностью. «Был у него 
в гостях, до сих пор храню его 
подарки. Кстати, он тоже на-
учился всему сам, никаких про-
фильных вузов не оканчивал», – 
добавил собеседник. 

Антон несколько лет жил в 
Японии, он даже знает японский 
язык: учился, вдохновлялся, 
напитывался философией и жи-
тейской мудростью. Восточная 
культура его интересовала всег-
да. «Я довольно быстро влился 

в определённую тусовку. Был 
в теме и при этом не был азиа-
том. Это привлекало внимание. 
На одной из таких встреч позна-
комился с Тимом Элдредом, ху-
дожником и режиссёром анима-
ции Warner Brothers, DC, Marvel, 
Netflix. Он японского не знал, 
поэтому переводил ему с япон-
ского на английский язык. Он 
тоже многому меня научил», – 
вспоминает визави.

Фольклорный образ 
Так постепенно Антон на-

бирался опыта, свежих идей и 
больших планов по реализации 
собственных задумок. «Какое-
то время упорядочивал мысли, 
потом осваивал рисование. От-
мечу, что индустрия комиксов в 
России довольно молодая. Ещё 
не сформировалось  студийного 
подхода. В основном издатели – 
это перекупщики, которые вы-
пускают уже готовые, популяр-
ные работы. Я тоже тешил себя 
иллюзией того, что мне удастся 
создать масштабное произведе-
ние, отнести его в издательство 
и получить за это солидные 
деньги. Но уже вскоре понял, 
что речь идёт о дороге в никуда. 
Продвижением издательство не 
занимается, гонорары – копееч-

ные, поэтому решил всё это де-
лать лично», – сказал Антон.

В итоге вместе со своей де-
вушкой Викой Казаковой (она 
тоже рисует и публикует ко-
миксы) парень отважился на 
смелый эксперимент: само-
стоятельно издавать комиксы, 
презентуя их на разных меро-
приятиях. С завидной перио-
дичностью томич отправляет-
ся в творческие командировки, 
сейчас делает это вместе с пер-
вой главой манги о Викторе Цое. 
«Несмотря на то что фильм 
«Игла» затрагивает взрослые 
темы, в комиксе я намеренно 
ушёл от них, поэтому произве-
дение рассчитано на широкую 
аудиторию. Когда выступал в 
питерской библиотеке комик-
сов с анонсом первой главы, все 
места были заняты по предва-
рительной записи. В основном 
гостями стали люди старшего 
поколения», – рассказал сиби-
ряк.

Между тем другой из топ-
вопросов, которые задают Ан-
тону, звучит так: «А не хочешь 
ли ты нарисовать приключение 
какого-нибудь былинного ге-
роя?». Автор констатирует: эта 
ниша уже сформировалась и за-
нята. «Ценно сказать что-то но-

вое, чтобы заявить о себе. Я ре-
шил обратиться к уже ставшему 
фольклорным персонажу Вик-
тора Цоя. Он давно вышел за 
рамки биографического образа. 
Он – человек-символ, человек-
герой, человек-легенда. Сме-
лый, отважный, идущий уни-
кальной дорогой. И в данном 
случае Цой как образ, безуслов-
но, заслуживает развития, что-
бы он не остался далеко в про-
шлом», – объяснил автор манги. 

Также Антон добавил, что 
в 1990-е годы в Японии вышло 
сразу несколько популярных 
комиксов с похожими героями, 
типажами, даже сюжет содер-
жит многочисленные интертек-
стуальные отсылки. «Как мы 
помним, герой «Игры» пыта-
ется спасти девушку из плохой 
компании. Финал открыт: непо-
нятно, жив остаётся он или нет. 
По сути, в манге 1990-х идёт до-
словное цитирование кинолен-
ты. Фильм «Игла» у нас уже ча-
стично забыт, поэтому у меня 
появилась идея, что это можно 
как-то обыграть», – обращает 
внимание спикер. 

Когда герой 
вне времени

Комикс Антона Холодова 
выполнен в стилистике как раз 
японской манги 1990-х. Это по-
пытка представить, что мог-
ло бы произойти дальше с геро-
ем, как бы сложилась его судьба. 
«Кстати, планировалось сни-
мать продолжение «Иглы», но 
трагическая гибель Виктора 
Цоя поставила крест на этом. Я 
летал в Москву на выставку, по-
свящённую 60-летию Цоя, и там 
были представлены фрагмен-
ты сценария второй части ки-
ноленты. Просто нарисовать ко-
микс по фильму, как это многие 
сегодня делают, не по мне. Во-
первых, это плоскость авторско-
го права, во-вторых, это неин-
тересно. Для меня важно внести 
собственный вклад, поэтому 
создаю свою полноценную исто-
рию. При этом наполняю произ-
ведение бережными отсылками 
к оригиналу», – добавил Антон. 

Например, в комиксе есть вос-
поминания героя, которые дела-
ют персонаж узнаваемым; есть и 
отсылки к песням Виктора Цоя. 
«Первая глава – «Восьмикласс-
ница». Перед читателями появля-
ется девушка Алиса. Моя задача 
не только развить образ, но и на-
помнить о нём. По моим личным 
наблюдениям могу сказать, что 
молодёжь Цоя слушает, но мало 
кто смотрел фильм «Игла». Моя 
миссия – не только сохранить яр-
кое наследие, но и дать импульс 
для его дальнейшего развития», – 
сказал создатель комиксов. 

Антон планирует явить само-
достаточную вселенную, насе-
лив её любимыми персонажами. 
Сейчас отпечатана первая гла-
ва (сингл) комикса – 28 страниц. 
Если будет спрос, а уже понятно, 
что он есть, автор продолжит 
выпуск новых «серий». 

Ƽлена Ǎмирнова.

Виктор şой 
стал героем манги
В Госуˁарственной библиотеке Кузбасса ˁля ˁетей и молоˁ˸˂и 
˴резентовали комикс, ˴освяˍ˸ннˏй Виктору Цо˒. Он назˏвается 
«Послеˁний Герой». Сво˸ ˁетиˍе ˌирокой ауˁитории ˴реˁставил 
���летний томиˋ Антон Холоˁов. В Кузбассе, и в Кемерове в ˋастности, 
у˂е ˴оявились ˴оˋитатели его таланта, которˏе с ка˂ˁˏм разом ˂ˁут 
све˂ий авторский ˴роˁукт в яркой обло˂ке и с богатой смˏслами 
соˁер˂ательной ˋасть˒.

 Антон Холодов многому на-
учился у Тима Элдреда, режиссё-
ра и художника по раскадровке.

// для справки

̧ИГЛА̨ ̣ СОВЕТСКИЙ ХУ-
ДОЖЕСТВЕННЫЙ ˮИЛЬМ, 
СНЯТЫЙ В ���� ГОДУ РЕ-
ЖИСС˿РОМ РАШИДОМ 
НУГМАНОВЫМ. КИНО-
КАРТИНА СТАЛА ЛИДЕ-
РОМ СОВЕТСКОГО КИНО-
ПРОКАТА ����-ГО.

// словарь

МАНГА ̣ ЯПОНСКИЕ
КОМИКСЫ, ИНОГДА 
НАЗЫВАЕМЫЕ КОМИККУ. 
МАНГА ЦЕНИТСЯ И КАК 
ˮОРМА ИЗОБРАЗИТЕЛЬ-
НОГО ИСКУССТВА, И КАК 
ЛИТЕРАТУРНОЕ ЯВЛЕНИЕ.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// память

Воин вернулся домой

Ветераны приняли активное уча-
стие в памятном мероприятии по 
вручению родственникам фрон-
товика Ивана Даниловича Ваку-

ленко смертного медальона и капсулы.
И. Д. Вакуленко родился в 1896 году в 

селе Аманаш Красноярского края. Позже 
большая семья переехала в 58-й совхоз 
Топкинского района (поселок Централь-
ный). 15 января 1942 года Топкинский 
районный военкомат призвал Ивана Да-
ниловича в Красную армию, а 14 сентября 
того же года он погиб. Сержант, командир 
отделения, разведчик 57-го гвардейско-
го стрелкового полка 20-й гвардейской 
стрелковой дивизии 31-й армии Запад-
ного фронта воевал восемь месяцев. Пал 
смертью храбрых, защищая деревню Век-
шино Зубцовского района Калининской 
области. 

Почтить память солдата пришли вете-
раны боевых действий, труда, вооружён-
ных сил и правоохранительных органов, 
ветераны Афганистана, юнармейцы, род-
ственники и односельчане героя. Собрав-
шихся приветствовали председатель Со-

вета народных депутатов Топкинского 
муниципального округа Тамара Ишутина, 
председатель Кемеровской региональной 
организации ветеранов Нина Неворото-
ва. Они выразили благодарность за ак-

тивную патриотическую работу людям 
старшего поколения Топкинского округа 
и председателю правления Кемеровской 
региональной военно-поисковой обще-
ственной организации «Кузбасская диви-
зия» Сергею Шулейкину. Нина Павловна 
вручила ему медаль Российской обще-
ственной организации ветеранов «За от-
личие в поисковом движении».

Н. П. Неворотова вручила солдатский 
медальон погибшего И. Д. Вакуленко его 
правнуку Олегу Вакуленко, который по-
том передал его Топкинскому историче-
скому музею.

На торжественно-траурной церемо-
нии также выступили председатель со-
вета ветеранов Топкинского округа Гали-
на Пронина, председатель Топкинского 
отделения Союза ветеранов Афганиста-
на и общественной организации «Боевое 
братство» Александр Долматов, волонтёр 
поискового движения Наталья Щербини-
на, председатель совета ветеранов куль-
туры Любовь Елонова. Они напомнили 
собравшимся о том, что из Топкинского 
района были призваны на фронт 7 747 че-

ловек. Из них вернулись домой 2 800 че-
ловек. 14 воинов удостоены звания Ге-
роя Советского Союза. Двое топкинцев 
стали полными кавалерами ордена Сла-
вы. Их имена увековечены во Всекузбас-
ской Книге Памяти и в электронной кни-
ге «Дважды победитель», над которой 
потрудились работники Центральной 
районной библиотеки, совет ветеранов 
Топкинского округа и первичные вете-
ранские организации. 

Чуткие струны души присутствующих 
тронули проникновенные слова и мело-
дии о войне наших самодеятельных арти-
стов. Не оставила равнодушными песня 
регента церковного хора храма преподоб-
ного Сергия Радонежского г. Топки, обла-
дателя звания «Миссис мама России» Ма-
рины Государкиной о матерях, которые 
всегда должны молиться о здоровье де-
тей, особенно о благополучном возвра-
щении домой сыновей – участников СВО. 

Валентина Торопова, 
пресс-секретарь местной 

общественной организации ветеранов 
Топкинского муниципального округа.

Ветераны всех районов Но-
вокузнецка приняли ак-
тивное участие во Всерос-
сийской акции «Сохраним 

лес» в Новокузнецке. 
На пяти площадках высаже-

ны 600 деревьев и кустарников. 90 
яблонь, кусты сирени появились 
в Новоильинском и Орджоникид-
зевском районах, 60 лип высади-
ли ветераны совместно с жителя-
ми Заводского района в сквере им. 
Клименко. В Кузнецком районе 
было также многолюдно на ме-
роприятии. Ветераны комсомола, 
учащиеся школ, депутаты и актив-
ные горожане заложили новую ал-
лею в сквере 100-летия комсомола 
Кузнецка. Зелёные насаждения по-
явились в Центральном районе на 

Франкфурта, 3, а также на Новосе-
лов, 37, Новоильинского района.

Сквер имени И. П. Бардина, 
один из красивейших уголков Цен-
трального района, после рекон-
струкции принял новый уютный 
вид, где тихо, красиво и комфортно.

Вместе с молодёжью ветераны, 
маленькие спортсмены и другие 
жители города Новокузнецка внес-
ли «зелёную нотку» в это замеча-
тельное место. Одной сплочённой 
командой высадили красивейшие 
деревца – липы, хвойники.

Также ветераны и активные го-
рожане Кузнецкого и Центрально-
го районов высадили 50 сизых елей 
и 20 яблонь в сквере имени Ермако-
ва. Для новокузнечан это знаковое 
место. Новокузнецк периода 1960–

1980-х годов можно смело назвать 
эпохой Николая Спиридоновича 
Ермакова, эпохой, формировавшей 
не только лик города, но и его дух. 
Поэтому в этот сквер всегда прихо-
дишь с особенными чувствами, гор-
достью, а ещё добрыми делами.

Спасибо и низкий поклон каж-
дому ветерану, кто, несмотря на 
преклонный возраст и недуги, при-
нял участие в озеленении улиц и 
скверов, оставил добрую память 
о себе. И огромная благодарность 
молодёжи, всем активным жите-
лям города за участие в акции озе-
ленения нашего любимого города 
Новокузнецка.

Татьяна Болучевская, 
пресс-центр совета ветеранов, 

г. Новокузнецк.

Ветераны Новокузнецка 
стали активными посети-
телями иммерсивной ин-
сталляции «Поезд Побе-

ды», разместившейся в нескольких 
вагонах поезда.

На сегодняшний день ни в од-
ном музее мира нет такого количе-
ства многофигурных композиций, 
как в «Поезде Победы». Но не толь-
ко скульптурами уникальна вы-
ставочная экспозиция, интересно 
также и её мультимедийное сопро-
вождение: 50 видеопроекторов, 18 
видеостен, 12 тач-столов, которые 
при помощи световых и звуковых 
эффектов воссоздают воздушные 
бои и массированные танковые 
атаки, рисуют картины походной 
солдатской жизни и тихие воспо-
минания мирного довоенного вре-

мени. Всё это делает экспозицию 
более проникновенной, а ощуще-
ния от увиденного более острыми.

В каждом вагоне поезда-музея 
– уникальная история, в которой 
переплетены драматические со-
бытия военных лет, исторические 
факты, судьбы и воспоминания 
людей, в каждом вагоне рассказы-
вается отдельная история про Ве-
ликую Отечественную войну.

Поражают фигуры. Кажется, 
они вот-вот оживут и поведают 
нам свою историю. В поезде – сот-
ня манекенов. Над их созданием 
трудились десятки скульпторов: 
привлекали натурщиков, исполь-
зовали различные хроники и фо-
тографии тех лет.

В первом вагоне сидят манекены 
моряков, туристов, военных, спор-

тсменов и обычных жителей Совет-
ского Союза. Экспозиция отражает 
начало лета 1941 года. В соседнем 
вагоне люди уже едут на фронт. 

Мы попадаем в окопы: кругом 
слышны гул и стрельба, а пол под 
ногами трясётся благодаря вибро-
датчикам. 

Такой музей останется в памяти 
на долгие годы. 

Огромная благодарность соз-
дателям, организаторам и идей-
ным вдохновителям данного пе-
редвижного музея-экспозиции за 
возможность увидеть, услышать, 
прикоснуться к событиям, людям, 
дорогой ценой заплатившим за это 
радостное слово «Победа».

Татьяна Болучевская, 
пресс-центр совета ветеранов, 

г. Новокузнецк.

// примите поздравления!

УДИВИТЕЛЬНО НАСЫЩЕННЫМ БЫЛ ПРО-
ШЕДШИЙ ГОД НА ДЕЛА И ИНИЦИАТИВЫ. 
ВЕТЕРАНЫ ПРОДОЛЖИЛИ ОКАЗЫВАТЬ 
ДЕЙСТВЕННУЮ ПОМОЩЬ БОЙЦАМ, 
УЧАСТВУЮЩИМ В СВО, ЖИТЕЛЯМ НОВЫХ 
РЕГИОНОВ РОССИИ.  
Ветеранские организации ряда территорий тор-
жественно отметили юбилеи: вспомнили историю 
создания, лидеров и активистов.
Указом Президента России Владимира Путина 
2023 год объявлен Годом педагога и наставника. 
Слова особой признательности и благодарности 
педагоги и наставники услышат накануне пред-
стоящего Дня учителя. В наших ветеранских ор-
ганизациях эта категория земляков, находящая-
ся на заслуженном отдыхе, участвует в передаче 
опыта молодым коллегам, в патриотическом вос-
питании подрастающего поколения, задаёт тон 
в работе.
Ветеранский штаб области тесно сотрудничает со 
многими общественными организациями. В этом 
году к ним прибавилась Кемеровская региональ-
ная военно-поисковая общественная организа-
ция «Кузбасская дивизия». 
В сентябре прошли выборы главы региона и де-
путатов Законодательного собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса. Избиратели старше-
го поколения активно участвовали в выборной 
кампании. На инаугурации губернатора Кузбасса 
С. Е. Цивилева участники этого торжества отме-
чали, что кузбассовцы старшего поколения ещё 
раз подтвердили свой авторитет в обществе и 
влиятельную силу на его пути продвижения впе-
рёд. 
В канун Дня пожилого человека поздравляю 
земляков старшего поколения с этим днём в ка-
лендаре, отмечая который, общество отдаёт дань 
уважения пожилым людям, преклоняется перед 
их мудростью, жизненным опытом, их вкладом 
в развитие региона и всей страны.  

Н. П. Неворотова, 
председатель Кемеровской региональной 

организации ветеранов.

Важные дела 
ветеранского 
актива

// экология

Добрые дела – на века

// портрет явления

Важно знать свою историю



73 (27202) //  Четверг, 28 сентября 2023 11театр

 Эскиǥ  ǈороǟочка�. ǅал ǟȴл в восторге. ǒото предоставлено Театром драмȴ ǈуǥǟасса.

Ŕаборатория
Šем žороƁи ƆксŸерименты"

Никогда не знаешь, что из те-
атральной лаборатории выйдет-
народится. Но это, однозначно, 
хорошая возможность творче-
ского поиска для авторов и полу-
чение нового опыта для зрителей.

В течение пяти дней шесть 
студентов РГИСИ (будущие про-
фессиональные режиссёры и ху-
дожники-сценографы) и артисты 
театра работали над эскизами 
спектаклей по адаптированным 
классическим произведениям. 
Среди них – инсценировка К. М. 
Бартошевича «Дуэль» по одно-
имённой повести А. П. Чехова, 
пьеса Н. В. Коляды «Коробоч-
ка» по мотивам произведений 
Н. В. Гоголя, пьеса М. Фоменко 
«Гринев» по роману А. С. Пуш-
кина «Капитанская дочка», пье-
са Жана Ануя «Антигона» по 
мотивам одноимённой пьесы Со-
фокла.

После прошли и открытые по-
казы эскизов. В ходе обсуждения 
со зрителями и приглашёнными 
критиками были подведены не-
которые итоги. Лучшие эскизы 
будут завершены и войдут в ре-
пертуар театра.

Оказалось, театр заинтересо-
ван в трёх работах: 

– эскизе «Коробочка» – кри-
тики охарактеризовали его как 
смесь из Роберта Уилсона, кло-
унады и пьес Николая Коляды, 
которая была представлена ар-
тистами театра с такой бешеной 
энергетикой и на таком высоком 
темпе, что зритель был заворо-
жён;

– эскизе «Гринёв», в котором 
критиками сразу был отмечен 
режиссёрский язык и ощущение 
полноценного спектакля; 

– эскизе «Антигона», где ре-
жиссёру предстоит решить глав-

ный вопрос – придерживаться 
ли материала Жана Ануя, пока-
зывающего качели двух правд и 
сложного, неоднозначного Кре-
она, либо остановить выбор на 
первоисточнике Софокла, где 
Креонт – однозначное зло. 

В целом во всех трёх работах 
уже сейчас видна рука режиссёра 
и огромная работа артистов, про-
деланная в столь короткий срок.

Мы спросили у участников ла-
боратории – студентов РГИСИ 
(чьи работы отметил театр) о том, 
почему они выбрали для себя ре-
жиссуру и именно этот материал 
для эскиза.

ДАНИИЛ СУХОВ,
студент мастерской Ǟ. ǥ. ǧростянецкого 
(ǥǞƮǦƮ, г. Ǧанкт-Ǥетербург):

– Если честно, режиссуру я не 
выбирал – выбрал театр. И мой 
путь творческих и духовных ис-
каний привёл в РГИСИ. Снача-
ла на актёрский, а затем на ре-
жиссёрский курс. А вообще мне 
нравится формулировка Марка 
Захарова: «Как человек ничего 
не умеет, так он сразу лезет в ре-
жиссуру!». Материалом для мо-
его эскиза стала чудесная пьеса 
Марии Фоменко «Гринев», на-

писанная по роману Пушкина 
«Капитанская дочка». Обратил-
ся я к этому произведению пото-
му, что поздний Пушкин увидел 
бессмысленный и беспощадный 
бунт, на мой взгляд, такими гла-
зами, какими сегодня смотрит 
современный человек на окружа-
ющую нас действительность».

ЮЛИЯ ЯЧМЕНЕВА,
студентка пятого курса мастерской 
ǜ. ƫ. ǜндреева 
(ǥǞƮǦƮ, г. Ǧанкт-Ǥетербург): 

– Этот путь я выбрала потому, 
что у Пинки и Брейна не получи-
лось захватить мир, а у меня с по-
мощью режиссуры получится. Не 
умею отвечать на такие вопросы. 
Мне просто нравится это дело. Я 
выбрала инсценировку Н. Коля-
ды «Коробочка», потому что этот 
материал очень актуальный. Ко-
ляда сохранил весь текст Гоголя, 
сконцентрировав наше внима-
ние на одном из героев «Мёрт-
вых душ» – Настасье Петровне 
Коробочке. Здесь главное лицо 
не Чичиков, а одна из помещиц, с 
которой Павел Иванович Чичи-
ков ведёт торги по поводу скупки 
умерших крепостных крестьян. 
Именно Коробочка раскрыла 

тайну Чичикова, зачем тот по-
купал мёртвые души. Мы очень 
крупно можем наблюдать за тем, 
как происходит омертвление 
души человека, за тем, как люди 
ненасытны материальными бла-
гами. Сатирически и с нотами аб-
сурда автор показал, насколько 
может деградировать личность, 
поставив материальные ценно-
сти выше моральных. Я думаю, 
что эта история будет интересна 
людям.

АНТОН ОСТАПЕНКО,
студент третьего курса мастерской 
ǜ. ǜ. ƭольникова (ЕǞǧƮ, Екатеринбург):

– Почему выбрал для себя ре-
жиссуру? Потому что это инте-
ресно. Всегда находишься в про-
цессе: читаешь, анализируешь, 
сопоставляешь, придумываешь. 
Это увлекательно. «Антигона» 
Софокла – это эталон мировой 
классической драматургии, а пе-
реработка знаменитого сюжета 
Ж. Ануем подтверждает вечность 
темы, характеров и смыслов. То, 
что сегодня, в XXI веке, этот ма-
териал не утрачивает актуально-
сти, пугает и восхищает одновре-
менно. Давайте бояться вместе.

Ŗа дняž заверƁила работу вторая совместная режиссƉрская лаборатория śеатра драмы œузбасса 
и řоссийского государственного института сſениƀескиž искусств �Śанкт�Řетербург�

// прямая речь

АНТОН БЕЗЪЯЗЫКОВ,
руководитель 
режиссёрской 
лаборатории, главный 
режиссёр ǧеатра 
драмы Кузбасса им. 
ǜ. В. Ưуначарского, 
рассказывает о том, 
что лаборатории даǍт 
театру и почему ǌто 
важно для студентов:

– Ȩеатр знакомится 
с новыми, молоды-
ми режиссёрами, в 
связи с этим у нас 
появляются новые 
шансы в плане сотрудничества. Ȣолодые режиссёры делают пер-
вые шаги в проессиональном театре в ормате такой пробы, где 
можно позволить себе отчасти безответственность, потому что это
не постановка спектакля, это эскиз. ɉто в прямом смысле слова ла-
боратория – мы не знаем, что получится, мы только надеемся на 
благоприятный результат. И в этой пробе может возникнуть что-то 
любопытное. Для артистов театра это тоже полезно. Потому что это 
всегда короткие сроки, всегда стресс. И артист в данном стрессе 
может как-то неожиданно проявить себя, раскрыться по-другому. 
В этот раз мы работаем с классикой, которая уже переработана 
драматургами, за счёт чего возникает свежий, новый взгляд.

// для справки

Первая совместная режис-
сёрская лаборатория Ȩеатра 
драмы Кузбасса и Россий-
ского государственного ин-
ститута сценических искусств 
�РГИСИ� состоялась осенью 
202� года. В течение недели 
четыре студента режиссёрских 
мастерских работали с арти-
стами театра над созданием 
эскизов спектаклей по пьесам: 
«֩екарь поневоле» �Ⱦ.-ȼ. Ȣо-
льер�, «Недоросль» �Д. ȩон-
визин�, «Сон в летнюю ночь» и 
«Двенадцатая ночь» �У. Ʉек-
спир�. Первыми участниками 
лаборатории стали студенты 
мастерских Ɋ. Ȣ. Красовско-
го, ֩. ȼ. ɉренбурга, ȝ. ȝ. Пра-
удина и Г. Ȣ. Козлова. В ��-м 
театральном сезоне три участ-
ника лаборатории вернулись, 
чтобы продолжить работу. Ȩак, 
в январе состоялась премьера 
спектакля «֩екарь поневоле» 
по одноименной пьесе Ⱦ.-ȼ. 
Ȣольера – работа, созданная 
в традициях площадного на-
родного театра �режиссёр 
Ȣария Скачкова�. В марте зри-
тель познакомился со спекта-
клем «Простаковы» – совре-
менной комедией по мотивам 
классического «Недоросля» 
�режиссёр Дмитрий Ȣуль-
ков�. ȝ в мае был представлен 
спектакль-баллада «Санта 
Крус» по одноимённой пьесе 
Ȣакса ȩриша �режиссёр Еле-
на ֩евина�.

 Ƽнна Тимощук.
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// не пропустите

Полосу подготовила  Ƽнна Тимощук.

В школе № 28 в Ленинском районе 
Кемерова после реконструкции 

открыли спортивную площадку.
В честь этого события прошёл празд-

ник с участием юных спортсменов. К 
слову, в образовательном учреждении 
успешно развиваются баскетбол, волей-
бол, футбол. Есть команды, которые ак-
тивно участвуют в городских соревнова-
ниях школьников.

На обновлённой локации уложи-
ли безопасное покрытие, установили 
сетку-ограждение, стойки для баскет-
больных колец и волейбольной сетки. 
Созданы отличные условия для заня-
тий баскетболом, волейболом, эста-
фетой для малышей из начальных 
классов.

Реконструкция проведена благо-
даря региональному конкурсу проек-

тов инициативного бюджетирования 
«Твой Кузбасс – твоя инициатива», ко-
торый проводится с 2019 года по ре-
шению губернатора Сергея Цивилева. 
С начала реализации областной про-
граммы в Кемерове успешно заверше-
ны 19 проектов. В этом году ожидается 
открытие еще двух площадок: на тер-
ритории школы № 14 и в сквере памя-
ти им. Д. Медведева на улице Гагарина.

Ф͇͈͌͑͜ͅ ̈́͊͞ ͎͍̈́͏͍͐͑К͍͂
�ͽ СЕНТЯБРЯ В КЕМЕРОВСКОМ ТЕАТРЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И МОЛОД˿ЖИ ̣ ̧ВАСИЛИССА̨.
ɉто необычный спектакль для подростков и их родителей. 
В основе его пьеса современного драматурга Ȣарии Ȣалу-
хиной – страшная сказка, написанная по мотивам славян-
ского ольклора, своеобразное энтези.
Главная героиня отправляется в опасное путешествие. Ва-
силисса ещё совсем юна. Ȥна преодолевает границу меж-
ду двумя мирами: реальной привычной жизнью деревни 
и неведомым антастическим пространством сказочного 
леса, в котором мистические силы природы противостоят 
всему человеческому.
Ȥказавшись в переходной точке между ярким детством, 
где не было страха и сомнений, ответственности за  по-
ступки, и взрослой жизнью, Василисса ищет ответы на 
важные вопросы о настоящей сущности добра и зла, 
дружбы, первой любви. ɉто история взросления, которая 
никогда не теряет  актуальности. Поэтому режиссёр-поста-
новщик спектакля Ирина ֩атынникова рекомендует при-
ходить на спектакль родителям с детьми-подростками. И, 
возможно, именно этот спектакль поможет вам лучше по-
нять друг друга.

͐К͇̀К̀ ͈͇ К͍͖͊͒́К͍͂
�ͽ СЕНТЯБРЯ ТЕАТР КУКОЛ КУЗБАССА ИМ. ГАЙДА-
РА ПОКАЖЕТ МОНОСПЕКТАКЛЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ ̧ЛИ-
СИЧКА С КЛУБОЧКОМ̨ ПО ПЬЕСЕ РЕЖИССЕРА ПЕ-
ТРА ЗУБАРЕВА.
Не зря театр кукол считается искусством волшебным. 
Ведь настоящий мастер способен оживить на сцене лю-
бую привычную нам вещь. Вот и в нашей истории обыч-
ные разноцветные клубочки будут превращаться в раз-
ных персонажей. Ȣного ли в театре клубочковͯ Да це-
лый чемоданÐ На сказку точно хватитÐ И начнётся сказка 
тоже с клубочка. «Ʉла ֩исичка по дороге, нашла клубо-
чек. Заглянула с ним в один дом переночевать�» Ну уж 
дальше-то, извините, не расскажем. Приходите, сами всё 
увидитеÐ

Ȫудожник спектакля – Елена Наполова, композитор – Пётр 
Зубарев, роль сказочницы исполняют Назиля Синюкова 
или ȝнастасия ֩еонтьева.

͈͈͚͒̈́͂͑͊͛͌ͅͅ ͎͏͈К͖͈͊͌͝͞ͅ
�ͽ СЕНТЯБРЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ 
̧СКАЗ̨ ̣ ̧КОН˿К-ГОРБУНОК̨.
ɉту детскую сказку из волшебного сундучка поставил ре-
жиссёр Ɋрий Самойлов. ȝ ждёт юного зрителя всеми лю-
бимая и известная история про удивительные приключе-
ния Иванушки и его верного друга Конька. Как благодаря 
невозмутимости и самоотверженности, свойственных рус-
скому народу, они лихо справляются с испытаниями. 
В спектакле заняты артисты театра кукол Ȣария Вельдя-
скина, ȝнатолий Винтенко.

͞͏К͍� ̴͎͐͑͏͍� ͇͚͋͒К͍̀͊͛͌
� ОКТЯБРЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ДРАМТЕАТРЕ ПОКА-
ЖУТ СПЕКТАКЛЬ ПО МОТИВАМ НАРОДНЫХ СКАЗОК 
̧КОРОЛЬ ПИР̨. РЕЖИСС˿Р ̣ АНДРЕЙ ГРАЧ˿В.
Даже далеко-далеко, скажем, в джунглях ȝмазонии, где 
хозяйничает король тропической ауны – ягуар, где в топ-
ких болотах живут хладнокровные кайманы, а в густоте за-
рослей поджидает добычу проворная анаконда, случаются 

настоящие шекспировские переделки. ȝ в них попадают 
птицы и звери этих широт. ȝ вслед за ними туда угождает 
и юный зритель, узнавая знакомый сюжет народных сказок 
об отеческой любви к трём дочерям, младшей из которых 
по традиции выпадает нелёгкая доля. Спектакль сочинён 
в жанре музыкального представления, он так пёстр и ярок, 
что хочется следить за всем везде и сразу.

͍̈́͊ͅ ͚͍́͊ ͂ ͚͐͏͍͂̀͏͌ͅ
�ͽ СЕНТЯБРЯ В ПРОКОПЬЕВСКОМ ДРАМТЕАТРЕ 
ЮНЫМ ЗРИТЕЛЯМ ПОКАЖУТ СПЕКТАКЛЬ ̧ВСЕ 
МЫШИ ЛЮБЯТ СЫР̨. РЕЖИСС˿Р-ПОСТАНОВЩИК ̣ 
ИРИНА ИВАНОВА.
И детям, и взрослому зрителю эта забавная сказка пред-
лагает повеселиться и поразмышлять на вполне серьёзные 
темы. Действие сказки происходит в сыроварне ź истин-
ном раю для мышей. ȝ они здесь двух мастей: серой и бе-
лой. Их дети влюбляются друг в друга, несмотря на вражду 
родителей. Война продолжается довольно долго, пока в 
события не вмешивается некое удивительное существо. 
Кто он и чем закончится сказка, узнают те, кто посмотрит 
спектакльÐ Постановка хороша для семейного просмотра.

// акция

Řамяти 
ŸоƆта
Завтра, �� сентября, 
главная библиотека Кузбасса 
˴ровоˁит акци˒ 
«Больˌая ˴еремена� 
слуˌаем и ˋитаем ˮ˸ˁорова».

В этот день в одно и то же время на 
единой большой перемене кемеровские 
школьники и педагоги прочитают стихи 
нашего именитого земляка. По школьному 
радио прозвучат стихи Василия Дмитри-
евича, на экранах покажут видеоролики со 
стихами, а в социальных сетях общеобра-
зовательных учреждений разместят тема-
тические посты о его творчестве.

Мероприятие проводит Государствен-
ная научная библиотека Кузбасса им. 
В. Д. Фёдорова при поддержке Управле-
ния образования администрации Кемеро-
ва. Напомним, что в 2023 году в Кузбассе 
отмечается 105-летие со дня рождения вы-
дающегося поэта Василия Дмитриевича 
Фёдорова. В честь этого события 5–6 ок-
тября в библиотеке пройдёт научно-прак-
тическая конференция «Судьба мне пода-
рила Русь».

Василий Дмитриевич Фёдоров – талант-
ливый российский писатель, поэт, лауреат 
Государственных премий СССР и РСФСР, 
внёсший неоценимый вклад в отечествен-
ную литературу советской эпохи. В арсена-
ле литератора – пять произведений в прозе, 
семь сборников о разных сторонах жизни, 
десятки стихотворных произведений. Его 
творчество широко известно российским 
читателям.

// выставка

В отˁеле искусств Центральной новокузнецкой 
библиотеки им. Н. В. Гоголя работает вˏставка 
творˋески˷ работ уˋаˍи˷ся ˷уˁо˂ественного 
отˁеления ДШИ ̲ � «Больˌая ˴еремена». Она 
˴освяˍена Гоˁу ˴еˁагога и наставника и вкл˒-
ˋает в себя �ͽ ˂иво˴иснˏ˷ работ, вˏ˴олненнˏ˷ 
в разнˏ˷ те˷ника˷. ʻто акварель, гуаˌь, ˉло-
мастерˏ.

ŕоменты Ɓкольной жизни

На картинах нашли отражение 
моменты школьной жизни, этой 
тематике посвящены яркие ра-
боты Дарьи Шестаковой, Анны 
Прудниковой, Александры Гусей-
новой и других учащихся. Пор-
треты любимых преподавателей 
запечатлены в интересных про-
изведениях Елизаветы Кочетко-
вой и Никиты Ялтанова. Антураж 

любимой «художки» и общение с 
одноклассниками воспроизвели 
в своих творениях Кира Маслен-
никова, Александра Федянина и 
Ксения Матюнькина. Отметим, 
что юные творцы показали высо-
кий уровень умения запечатлеть, 
осмыслить и перевести в художе-
ственный образ незабываемые со-
бытия школьных лет. ǒото предоставлено ǂǖǆ ȃ �.

// спорт – детям

ŕяƀ – в игре�
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// хоккей с мячом

œубок сверкает 
золотым льдом

// спринт-новости

// дзюдо

Śžватки на татами

 ǀоспитанник кемеровскоǧ хоккеǧноǧ ȱколȴ ǀладислав Тарасов ^ лучȱиǧ снаǧпер 
 ǈуǥǟасса� в роǥȴгрȴȱе ǈуǟка ǎоссии ^ ���� ^ �� мячеǧ в � матчах. ǃго отеȯ Ǐергеǧ 
Тарасов ^ трёхкратнȴǧ оǟладателȵ ǈуǟка странȴ ^ ����, ����, ����. Теперȵ и в активе 
Тарасова-младȱего три поǟедȴ в турнире �����, ����, ����	. ǒото ǀладимира ǈлȷева.
ǀ предȴдуȲем номере гаǥетȴ ȶта подписȵ ǟȴла под снимком ǎуслана Тремаскина. 
ǎедакȯия приносит иǥвинения ǥа досаднуȷ оȱиǟку, которая, надеемся, не омрачила 
поǟеду  ǈуǥǟасса�. 

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
˴ервенствовал на ˴реˁва-
рительном ˑта˴е открˏтого 
Кубка России, вˏиграв ˴ять 
из ˌести матˋей.

В первом круге группово-
го турнира команда ǜлексея 
ƪабешина одержала три победы 
в родных стенах, переиграв с 
«сухим» счётом (3:0) «Ƴахтёр» 
из белорусского Ǧолигорска, 
«Ǟазпром-ƹгру» (Ǧургут) и «ƹгру-
Ǧамотлор» (Ǣижневартовск).

Во втором круге соревно-
ваний в Ǧургуте ��–�� сентября 
«Кузбасс» вновь не уступил ни 
одной партии «Ƴахтёру», одолел 
хозяев площадки (3:1), а в за-
клǍчительном матче резервисты 
команды потерпели поражение 
от «ƹгры-Ǧамотлора» (0:3).

В плей-офф Кубка ǥоссии 
кемеровчане сыграǍт 18 и �� 
октября в серии до двух побед с 
возможным «золотым» сетом. Ǧо-
перник определится позже.

В стартовом туре чемпионата 
страны «Кузбасс» встретится 
1� октября в Ǣижнем Ǣовгороде 
с ǜǦК, а �� октября примет уфим-
ский «Урал».

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегоˁня новокузнецкий 
«Металлург» встреˋей в 
Челябинске с «Челметом» 
˴роˁол˂ит ˋетˏр˸˷мат-
ˋеву˒ вˏезˁну˒ сесси˒ в 
ˋем˴ионате Всероссийской 
˷оккейной лиги.

В минувший вторник «стале-
вары» под руководством главного 
тренера ǜлексея ǡедведева одо-
лели в Орске «ƹжный Урал» – �:� 
(по буллитам). В основное время 
в составе сибиряков отличились 
ǥоман Опалев, Вадим ǩлопотов, 
Ǧемён Ʈванов и Олег Ưомако. Ǥо-
бедный буллит реализовал Ʈлья 
Ʋефанов.

В семи матчах «ǡеталлург» 
набрал шесть очков (разница 
шайб 1� –��). В активе «Ʋелмета» 
дǍжина баллов (�3 – �1), но после 
десяти игр.

В субботу, 30 сентября, ново-
кузнечане сыграǍт в Верхней 
Ǥышме с «Ǟорняком-УǞǡК», � ок-
тября – в Кургане с «ƭауральем».

МИНИ-ˮУТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб�
Транзит» ˴ровеˁ˸т ��£
�ͽ сентября в кемеровском 
с˴ортком˴лексе «Кузбасс» 
�бульвар Строителей, ��� 
матˋи ˋетв˸ртого тура 
ˋем˴ионата России. На-
ˋало матˋей номинальнˏ˷ 
˷озяев с клубом «Новая 
генерация» �Сˏктˏвкар� £ 
���ͽͽ и ���ͽͽ.

В предыдущем туре дебǍтанты 
суперлиги преподнесли сǍрприз, 
переиграв �3 сентября в гостях 
вице-чемпиона страны «Ǣориль-
ский никель». Основное время 
матча закончилось вничьǍ – �:�, а в 
серии пенальти больше преуспели 
новокузнечане – �:�. В составе по-
бедителей три мяча забил  Виктор 
Ưейфельд, признанный лучшим 
игроком суперлиги в третьем туре 
«регулярки». В повторной встрече 
хозяева взяли реванш с минималь-
ным счётом (�:�).

«ǢадеǍсь, после игр в 
Ǣорильске мы будем прогресси-
ровать и подниматься в турнирной 
таблице», – резǍмировал главный 
тренер «Ǧиб-ǧранзита» Евгений 
ƫавлетшин.

В шести матчах сезона ново-
кузнецкий клуб заработал четыре 
очка, одержав две победы 
по пенальти.

Ƽндрей Тарков.

Как сообˍала наˌа газета, 
кемеровский «Кузбасс» 
с˴устя �� лет завоевал 
Кубок России, ˴ереиграв 
�� сентября московское 
«Динамо» £ ���. Наˌа 
команˁа £ ˋетˏр˸˷кратнˏй 
облаˁатель старейˌего тро-
ˉея отеˋественного с˴орта� 
˴ервˏй турнир состоялся 
в ���� гоˁу, и с того време-
ни ˴обеˁителям вруˋа˒т тот 
˂е самˏй кубок.

̈́вижение вверͳ
Три предыдущих «золотых» финала со-

стоялись на кемеровском стадионе «Хи-
мик» в 2001, 2003 и 2007 годах. Четвёртый 

– в Ледовом дворце «Кузбасс», построен-
ном в 2021-м. Новая арена – новая стра-
ница в истории клуба, поступательное 
движение вверх: бронзовые и серебряные 
медали чемпионатов страны – 2022, 2023 
под руководством Дмитрия Щетинина, 
хрустальный Кубок России – 2023, когда 
команду возглавил Ильяс Хандаев.

Из славной когорты обладателей пре-

стижного трофея в 2007 году в «Кузбас-
се» остался 36-летний «опорник» Денис 
Борисенко. По его мнению, финальный 
поединок 16-летней давности с красно-
горским «Зорким» (7:4) проходил в менее 
напряжённой борьбе, чем нынешнее про-
тивостояние с «Динамо».

На 54-й минуте швед Симон Янссон 
(первый иностранный игрок в истории 
«Кузбасса») забил свой второй гол в мат-
че, и на табло загорелись радующие на-
ших болельщиков цифры: «6:1».

Однако динамовцы на 85-й минуте со-
кратили разрыв в счёте до минимума и 
были близки к тому, чтобы перевести 
игру в овертайм, где исход встречи решил 
бы один точный удар. К счастью, хозяе-
ва сдюжили, заслужив не только овации 
пятитысячной торсиды, но уже в разде-
валке откровенный монолог президента 
клуба Юрия Дерябина: «Мы накинули свое-
образную удавку на соперника и не долж-
ны были ослаблять её до конца. Нельзя 
последние минуты матча играть на отбой».

͍ͭыт реͶает многое
Новобранец «Кузбасса», защитник 

Артём Бутенко, трижды побеждавший 
в турнире в составе «Динамо», отметил 
после финала: «Готовились к тому, что-
бы с первой секунды быть в игре. Голы – 
следствие правильных действий на льду. 

Во втором тайме перестали играть пра-
вильно, откатились слишком глубоко, со-
перник находил свободные зоны, а у нас 
пошли удаления. Нам не хватило испол-
нителей, которые привыкли побеждать и 
знают, как это делать. В подобных матчах 
опыт решает многое. Отдам должное быв-
шим одноклубникам, которые боролись 
до конца и очень хотели здесь выиграть».

По словам Бутенко, первым с победой 
его поздравил дебютант «Кузбасса» Ро-
ман Дарковский, уже пятикратный обла-
датель Кубка страны.

На предварительном и финальном эта-
пах Кубка России – 2023 в Иркутске и Ке-
мерове «Кузбасс» одержал восемь побед 
в девяти матчах и только в одном сыграл 
вничью (5:5 – с иркутским «Байкалом-
Энергией»).

Впервые завоевали почётный трофей 
воспитанники кемеровской школы рус-
ского хоккея: вратарь Максим Блинков, 
полевые игроки Руслан Тремаскин (ка-
питан команды), Артём Азаров, Алек-
сандр Баздырев, Илья Бондин, Кирилл 
Девятых, Артём Репях, Данил Яковлев 
и Григорий Яковлев. В победном фина-
ле Кубка страны впервые сыграли Артём 
Катаев (вратарь), Александр Егорычев, 
Дмитрий Макаров, Вадим Чернов и Вла-
дислав Шульга.

Наша команда продолжает подготов-
ку к чемпионату России 2023/24 года, в 
котором нацелена на максимальный ре-
зультат. В пятницу, 5 января следующего 
года, кемеровчане сразятся в Архангель-
ске с хабаровским «СКА-Нефтяником» за 
Суперкубок России. Удачи, «Кузбасс»!

Вадим Ƽнтонов.

ТАБЛО

Кубок России. ˮинальнˏй ˑта˴
Кемерово, ЛД «Кузбасс, �ͽ��� сентября
Среˁа, �ͽ сентября. Четвертьˉиналˏ.
«Водник» �ȝрхангельск� - «Енисей» �Красно-
ярск� - 3:2. «Кузбасс» �Кемерово� � «Ак 
Барс�Динамо» �Казань� � �ͽ�ͽ. Четверг, 
�� сентября. Четвертьˉиналˏ. «ȼайкал-
ɉнергия» �Иркутск� - «Волга» �Ульяновск� 

- �:ͮ. «Динамо» �Ȣосква� - «СКȝ-Нетяник» 
�Ȫабаровск� - ͮ:�. Суббота, �� сентября. 
Полуˉиналˏ. «Кузбасс» � «Воˁник» � 
���. «Динамо» - «ȼайкал-ɉнергия» - ͮ:�.
Воскресенье, �� сентября. ˮинал. «Куз-
басс» � «Динамо» � ��� �����. ͮ�30 зрите-
лей. Голˏ� Ȩарасов, 2, нссон, �, ͮ�, Егоры-
чев, �, Репях, �3, с углового, ȼутенко, 3�, с 
углового – Ȣиргазов, 32, с �2-метрового, �0, 
ȝ. Ʉевцов, �ͮ, ȼеус, �3, �ͮ.

В среду, 27 сентября, в кемеров-
ском спорткомплексе «Кузбасс-
Арена» состоялось торжествен-
ное открытие чемпионата России. 

В турнире участвуют более 500 мужчин 
и женщин из 59 регионов. 14 комплектов 
наград оспорят победители и призёры 
чемпионатов мира, Европы, этапов миро-
вой серии, Всероссийской спартакиады 
сильнейших спортсменов.

В первый день национального чемпио-
ната на татами вышли мужчины в весе до 
60 килограммов и женщины в категориях 
до и свыше 78 кг. Сегодня соперничают за 

медали дзюдоисты в весах до 66 кг и 73 кг 
и представительницы прекрасного пола в 
категориях до 63 кг и 70 кг.

В пятницу, 29 сентября, оспорят награ-
ды мужчины в дивизионах до 81 кг и 90 кг 
и женщины в весе до 57 кг. Первый осенний 
месяц завершится финалами в весах до и 
свыше 100 кг у дзюдоистов и в категориях 
до 48 кг и 52 кг у женщин. Начало предва-
рительных схваток – 10:00, финальных по-
единков – 16:30. Только 30 сентября спор-
тсмены выйдут на татами на час раньше.

В заключительный день чемпионата 
страны, 1 октября, состоится смешанный 

командный турнир с участием сборных 
федеральных округов.

Кузбасс представляют 13 спортсме-
нов, в том числе чемпион мира – 2021 
Яго Абуладзе (до 66 кг), победительни-
ца Всероссийской спартакиады сильней-
ших спортсменов, первенств России Да-
рья Храмойкина (до 70 кг), обладатель и 
призёр Кубков Европы Геворг Карапетян 
( до 60 кг), серебряный призёр Кубка Рос-
сии Ислам Циканов (до 66 кг).

Вход на соревнования в «Кузбасс-Арену» 
(Притомский проспект, 10) – свободный.

Ƽндрей Тарков.
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  ǒото ǀиктора Ǐохарева.

Śезон больƁого урожая

«Я огородом занимаюсь с са-
мого детства. Мы выросли в Гор-
ной Шории. У нас там огород 
был. Потом, когда уже взрослы-
ми стали, всё время занимались 
дачей, – рассказывает Людми-
ла Викторовна. – Мы постоянно 
на земле, потому что любим это 
дело, любим заниматься огоро-
дом». 

В глаза сразу бросается ухо-
женность участка и много цве-
тов.

«Я, конечно, очень люблю 
цветы. Мне они нравятся боль-
ше всего», – рассказывает хозяй-
ка. Огород постоянно перелива-
ется красками разных соцветий. 
По весне первыми появляют-
ся крокусы, потом – тюльпаны, 
нарциссы. Затем радуют красо-
той ирисы, лилии. Сейчас ещё 
цветут гортензии, розы.

У каждой хозяйки есть свои 
способы подготовить их к мо-
розам. «Розы, конечно, каприз-
ные цветы. Я уже давно их не 
укрываю на зиму – присыпаю 
перегноем сантиметров на 20 
от земли. А раньше укрывала 
разными способами. Результат 

– один и тот же. Какие-то вы-
мерзают, каждый год подсажи-
ваем новые. Сейчас вот на зиму 
срезаю только бутоны, которые 
отцвели. Только самый верх, и 
всё», – рассказывает Людмила 
Викторовна.

А ещё участок украшен цве-
тами в горшках, в них растут 
бегонии.«Заморозок прошёл – я 
их обрезаю, клубни мою и кладу 
в холодильник. В январе выса-
живаю в маленький стаканчик, 
потом – снова в горшочки», – де-
лится опытом хозяюшка.

Мы побывали в гостях нака-
нуне нынешнего осеннего похо-
лодания. Помимо гортензий и 
роз пышным цветом украшали 
огород рудбекии, красивые свет-
ло-фиолетовые цветы, которые 
называют безвременниками, 
они похожи на огромные фиоле-
товые подснежники. Совсем ско-
ро выпадет снег. И останется па-
мять об этой красоте, но только 
до следующего сезона, когда всё 
расцветёт вновь.

͍воͷной набор
«Поскольку к нам постоян-

но приезжают дети и внуки, мы, 
конечно же, выращиваем овощи 

– всего помаленьку», – рассказы-
вает Людмила Викторовна. По-
садки, что под открытым небом, 
давно убраны. Да и в теплице в 
прошедшие выходные был со-
бран оставшийся урожай. 

Нам повезло побывать на-
кануне, когда стояли тёплые 
дни, и мы увидели много ин-
тересного. Помидоры! Каких 
только нет в теплице сортов. 
Любимые сорта жёлтых по-
мидоров – «хурма», «алтай-

ский оранжевый», «перцевид-
ный оранжевый», «янтарина», 
«топ-модель», «золотой Ке-
нигсберг». А еще большое раз-
нообразие чёрных помидоров 

– «крымский» и «черномор», 
«кофе с молоком», «черный са-
хар». «Сорт «гаргамель» – пло-
ды у него внутри ярко-бордо-
вые, на спелость их проверяем 
так: сквозь чёрно-бордовый 
цвет внешнего окраса просве-
чиваются яркие полоски крас-
новато-бордово-жёлтых оттен-
ков», – поясняет хозяйка.

Из красных сортов Людми-
ла Копытова культивирует сорт 
«орлиный клюв», помидоры по-
хожи на «бычье сердце» – такие 
же огромные. Самый крупный 
помидор был весом 1 кило-
грамм 60 граммов. Это те сор-
та, что растут в теплице. Но ещё 
огородница высаживает по-
мидоры на открытых грядках. 

«Уже 30 лет высаживаю сорт 
«новинка Алтая», сама заготав-
ливаю семена. С 20 кустов 10 вё-
дер помидоров собрала в этом 
сезоне», – рассказала хозяйка. 

А вот огурцами в семье боль-
ше заведует супруг, Александр 
Иванович. «Как с работы при-
ходит – подвязывает их, собира-
ет. Есть у нас сорт «аллигатор» – 
огурцы длинные. Но мы не даём 
им полностью вырастать. Но 
один оставляем каждый год и 
смотрим, насколько длинным 
он вытянется», – говорит Люд-
мила Викторовна и показывает 
нам длинный-предлинный огу-
рец нынешнего урожая.

Также хозяева культивируют 
кабачки, тыкву, капусту, свёклу, 
морковь, лук, чеснок. Из со-
ртов картофеля предпочитают 
сорта овоща красноватого цве-
та «мерлот» и белого – «танай». 
А ещё на участке традиционно ра-
стёт клубника, смородина, обле-
пиха. 

Сейчас хозяева собрали весь 
урожай, предстоит подготовка к 
новому сезону.

́елочка в гоͯтͽͳ
Участок украшают два мно-

голетних кедра, которые плодо-
носят. Но урожай собирают не 
только хозяева. В этом сезоне на 
даче поселилась белка, чем уди-
вила всех. Да не просто посели-
лась, а под крышей дома вывела 
потомство.

«Весной, когда приехали, ус-
лышали, что на крыше как буд-
то кто-то шумит, топочет, что-
то грызёт. Не могли понять, 
потом увидели, что из-под кры-
ши бельчата выглядывают. У нас 
шишки с прошлого года оста-
лись, так мы подкладывали их. 
Они оттуда только пустые скор-

лупки выкидывали. Потом по-
степенно она всех, видимо, уве-
ла в лес», – рассказала Людмила 
Копытова.

Ǌксана Панарина.

Даˋное ˷озяйство Л˒ˁмилˏ Викторовнˏ и Алексанˁра Ивановиˋа 
Ко˴ˏтовˏ˷, которое на˷оˁится в СНТ «Пеˋатник» Кемеровского му-
ници˴ального округа, £ из разряˁа образцовˏ˷. Прекрасно ˴роˁуман 
ˁизайн ˴риусаˁебного ˴ространства, гˁ е уˁаˋно сосеˁству˒т лу˂айки, 
газонˏ, цветники, кеˁрˏ, те˴лица и ˴осаˁки овоˍей. Нас ˴риветливо 
встреˋает ˷озяйка Л˒ˁмила Викторовна. 

  ǒото иǥ семеǧного архива.



73 (27202) //  Четверг, 28 сентября 2023 15образ жизни

// дополнительные
факторы риска

σ повышение уровня глюкозы 
в крови�

σ повышенная свертываемость 
крови�

σ длительный прием эстроге-
носодержащих препаратов 
�контрацептивная или заме-
стительная менопаузальная 
терапия�� 

σ переохлаждение или пере-
гревание� 

σ недостаточное потребление 
калия� 

σ неосведомленность об опас-
ности инсульта�

σ вредные производственные 
акторы�

σ загрязнение окружающей 
среды �воздуха, воды, почвы�.

Řравила здорового сердſа

 ǒото Ǐергея ǁавриленко.

Сердечно-сосудистые забо-
левания представляют собой 
группу болезней сердца и кро-
веносных сосудов. Зачастую за-
болевания протекают бессим-
птомно. Инфаркт или инсульт 
могут быть первыми преду-
преждениями о заболевании. 
Возникновению сердечно-со-
судистых заболеваний способ-
ствуют ряд факторов риска, на 
которые мы можем повлиять, 
изменив образ жизни.

Курение – один из наиболее 
важных факторов риска. Оно с 
высокой степенью вероятности 
способствует развитию ише-
мической болезни сердца, осо-
бенно если комбинируется с 
повышением уровня общего хо-
лестерина. В среднем продол-
жительность жизни у куриль-
щика снижается на 12 лет, а 
риск внезапной смерти увели-
чивается в пять раз. При этом 
прогноз не зависит от количе-
ства выкуриваемых сигарет. 
Никотин, содержащийся в та-
бачном дыме, приводит к спаз-
му артерий, провоцируя повы-
шение артериального давления.

Второй враг сердца – это ал-
коголь. Во-первых, он повышает 
давление и расстраивает здоро-
вый тонус сосудов. Во-вторых, 
при употреблении спиртно-
го повышается пульс человека. 
Сердце в процессе опьянения и 
вплоть до полного вывода спир-
та из организма работает с пе-
ребоями, испытывая дополни-
тельную нагрузку и серьёзный 
стресс. В состоянии похмелья 
всегда, практически без исклю-
чений, наблюдаются симптомы 
сердечной недостаточности.

«Недостаточная физическая 
активность приводит к детрени-
рованности сосудов и сердца, из-
быточному весу. У таких людей 
даже незначительная физиче-
ская нагрузка вызывает учащён-
ный пульс и повышение арте-
риального давления. Известно, 
что ишемическая болезнь серд-
ца в 4–5 раз чаще встречается у 
мужчин в возрасте до 40–50 лет, 
которые занимаются офисным 
трудом, по сравнению с выпол-
няющими тяжёлую физическую 
работу», – обращает внимание 
главный врач Кузбасского цен-
тра общественного здоровья и 
медицинской профилактики Та-
мара Жиляева. 

Стресс приводит к выбросу в 
кровь гормонов, которые вызы-
вают спазм сосудов, повышение 
давления и аритмию, и играет 
важную роль в развитии стено-
кардии, инфаркта миокарда или 
может привести к внезапной 
смерти. Особенно опасен хро-
нический стресс, когда сердце 
практически постоянно работа-
ет с повышенной нагрузкой.

Не менее вредно нерацио-
нальное питание. Оно способ-

ствует развитию в организме че-
ловека различных нарушений: 
повышенного артериального 
давления, гиперхолестерине-
мии (повышение холестерина), 
избыточной массы тела (ожире-
ния), гипергликемии (повыше-
ние сахара в крови). 

«Что характеризует нездо-
ровое питание? Недостаточное 
потребление овощей и фруктов, 
отсутствие контроля жирности 
пищевых продуктов, избыточ-
ное потребление соли, сахара и 
продуктов с высоким гликеми-
ческим индексом (хлебобулоч-
ные, макаронные, кондитер-
ские изделия). Также влияние 
оказывают сбалансированность 
рациона и режим питания», – 
напоминает главный областной 
специалист по профилактике.

Более половины людей в 
мире в возрасте старше 45 лет 
имеют избыточный вес. Осо-
бенно опасно висцеральное 
ожирение, то есть когда жир от-
кладывается в области живо-
та. Именно поэтому окружность 
талии более 80 см у женщин и 
более 90 см у мужчин является 
неблагоприятным фактором те-
чения сердечно-сосудистых за-
болеваний.

«Артериальная гипертония 
ассоциируется со сложной кар-
тиной структурных изменений 
сердечно-сосудистой системы, 
что выражается в развитии ги-
пертрофии левого желудочка и 
изменении его формы, утолще-
нии и изменении стенок круп-
ных и мелких артерий, сниже-
нии количества и удлинении 
небольших артерий и арте-
риол. Клиницистам давно из-
вестно, что у лиц, длительно 
страдающих артериальной ги-

пертензией, с гораздо большей 
частотой развиваются инфаркт 
миокарда, мозговой инсульт, 
изменения сосудов глазного дна 
и хроническая почечная недо-
статочность», – рассказывает 
Тамара Жиляева. 

͇доровое ͭитание
Стремитесь к сокращению в 

своем рационе быстрых угле-
водов, соли, мучного, сладкого 
и жареного. Фаст-фуд и прочая 

нездоровая пища оказывают 
негативное влияние на печень 
и сосуды, из-за чего с возрастом 
опасность появления проблем 
с сердцем усиливается. Добавь-
те в привычное меню больше 
рыбы, орехов, цельнозерново-
го хлеба, свежих фруктов и ово-
щей. Стремитесь к сбаланси-
рованному питанию, не стоит 
увлекаться потреблением од-
них и тех же продуктов. Кон-
тролируйте количество пищи 

– переедание также оказыва-
ет негативное влияние на орга-
низм.

Физичеͯкаͽ активноͯть
Для профилактики болезней 

сердца и сосудов требуются фи-
зические нагрузки. Сердце, как 
и любые мышцы, нуждается в 
тренировках. Начните с еже-
дневной зарядки и постепенно 
увеличивайте нагрузку. Важ-
но сохранять баланс, чрезмер-
ные усилия скорее навредят, 
чем принесут пользу, лучше за-
ниматься в своем, пусть и не-
высоком, темпе, но регулярно. 
Ежедневные тренировки также 
помогут сбросить лишний вес, 
увеличивающий нагрузку на 
сердце.

͐облͼдение режима 
ͯна и отдыͳа

Недосыпание может серьез-
но сказаться на здоровье, при-
вести к гипертонии или сердеч-
ному приступу. Здоровый сон 

длится 6–8 часов без переры-
вов. Чтобы улучшить качество 
сна, откажитесь от кофе во вто-
рой половине дня, старайтесь 
ложиться и вставать в одно и то 
же время, занимайтесь спортом 
в течение дня, откажитесь от 
просмотра телевизора и проли-
стывания ленты соцсетей перед 
сном.

͍тказ от вредныͳ 
ͭривычек 

Злоупотребление алкоголем 
и курение увеличивают риск 
возникновения сердечно-сосу-
дистых заболеваний, а также 
оказывают общее негативное 
воздействие на организм, по-
этому от них лучше отказаться 
вовсе.

͒читеͯь ͯͭравлͽтьͯͽ 
ͯо ͯтреͯͯом

Стрессы – неотъемлемая 
часть нашей жизни. Более 
того, дозированный, «легкий» 
стресс необходим организму 
для запуска всех систем. Одна-
ко хронические стрессы и кра-
ткосрочные сильные нервные 
потрясения увеличивают риск 
возникновения ишемической 
болезни сердца или сердечного 
приступа. Избежать стресса в 
повседневной жизни невозмож-
но, но научиться справляться 
с ним вполне реально. 

Чтобы противостоять
стрессу нужно:

•чаще бывать на свежем воз-
духе или на природе;

•научиться не реагировать 
бурно на неприятности или бы-
товые сложности;

•соблюдать режим труда и 
отдыха;

•высыпаться;
•получать положительные 

эмоции от хобби и общения с 
друзьями или близкими;

•слушать музыку;
•медитировать;
•заниматься дыхательными 

упражнениями, йогой;
•при необходимости прини-

мать успокоительные препа-
раты на основе лекарственных 
трав.

Ǎветлана Булаева.

�� сентября отмеˋается Всемирнˏй ˁень серˁ-
ца. ʻто ва˂нейˌий орган наˌего тела. От его 
состояния на˴ряму˒ зависит зˁоровье и ˴ро-
ˁол˂ительность ˂изни ˋеловека. Болезни 
серˁеˋно�сосуˁистой системˏ занима˒т ˴ервое 
месте среˁи ˴риˋин смертности населения. 

// кстати

͐ͅ͏͕̈́ͅ ́͒̈́͑ͅ 
͂ ͎͍͏̈́͞Кͅ
Ȣедицинское сообщество 
едино во мнении, что здоро-
вый образ жизни является ос-
новой проилактики и лече-
ния заболеваний сердца. Ȥжи-
рение всегда повышает риск 
патологий сосудов и сердца –
каждые лишние �0 кг могут 
повышать ȝД на �0–20 мм 
рт. ст. Необходимо регуляр-
но взвешиваться и измерять 
окружность талии для опреде-
ления абдоминального ожи-
рения. Необходим регулярный 
контроль артериального дав-
ления в домашних условиях. 
Не стоит игнорировать прове-
дение проилактических 
обследований с целью свое-
временного выявления забо-
леваний �диспансеризация 
и медицинские осмотры�.






